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АГРОПРОМ: ВРЕМЯ ОБНОВЛЕНИЯ

В САМОМ начале казалось, что три 
десятка делегатов, точнее — уполно
моченных представителей, попро

сту потеряются в просторном зале заседа
ний Асиновского горисполкома. Как вы
яснилось, опасения были на1прасньши. В 
иные (Моменты собрания, решавшего, че
му же быть в районе вместо сходящего со 
сцены РАПО, зал казался даже теснова
тым. Разговор вели горячо, да и было во
круг чего.

Первый острый момент возник сразу 
же, как только огласили список представ
ленных на собрании коллективов: восемь 
совхозов и ремонтно-техническое предпри
ятие.

ЙШОВШЙ
ВЙРИЙНТ

— А  почему нет агрохимиков? — мгно
венно отреагировал зал. — Где межсов- 
хозный лесхоз?

Выяснилось, что асиновские агрохими
ки, уже давно сомневавшиеся в выгодно
сти объединения с хозяйствами и РТП, 
предпочли попроситься в областное объе
динение — «Томско|благ|рапромхими1р»,. 
Свои намерения у лесхоза. Жаль, одна
ко, что их представителей не было на со
брании хотя бы в ранге наблюдателей. 
Могли услышать много полезного для се
бя. iHe хотят совхозы больше ходить в 
просителях ни у агрохимиков, организа
ция которых создавалась ни для чего ино
го, а для обслуживания хозяйств, ни у 
лесхоза, который сами же хозяйства К01гда- 
то и образовали. Да, новое объединение 
строится На добровольной основе, назван
ные трудовые коллективы В'праве выби
рать, но и у совхозов есть право иметь 
свою позицию. Значит, надо попытаться 
убедить партнеров в ее правильности. 
Так и решили действовать.

Собрание, было утвердившее уже пове
стку дня, первый вопрос — о создании 
объединения — решило обсудить лишь ча
стично. Объединение создать, а как ему 
именоваться — уточнить позднее, после 
обсуждения положения, которое призвано 
стать своеобразной .конституцией объеди
нения.

Проект этого документа, по крайней ме
ре основные его статьи, разбирались по 
пунктам, по абзацам. В результате резко 
«похудел» первый раздел, где оговарива
лись основные задачи. В коллективно одо
бренном варианте их осталось три: мате
риально - техническое снабжение, реали
зация продукции, внедрение новых техно
логий и техники.

В разделе «Управление объединением» 
с пяти предлагавшихся до трех лет сокра
тился срок полномочий уполномоченных 
представителей, зато проводить собрания 
решено не один, а два раза в год. На три 
года будет избираться и совет, а также 
его председатель. Спор вызвал статус по
следнего: освобожденным ему быть работ
ником или нет. Верх одержало мнение — 
неосвсбожденным. Часть обязанностей, за
креплявшихся в проекте за председателем, 
передана совету.

Как можно было и предположить, на
иболее горячо дебатировалось, какие фун
кции хозяйства передадут, совету объеди
нения:

—Строчки о том, что совет доводит до 
предприятий контрольные цифры по за
купкам продукции, убрать! Это дело гор
исполкома, горплана.

— То, что совет устанавливает норма
тивы отчисления в бюджет, оставить, а о 
нормативах образования фонда материаль
ного поощрения, фонда производственного

■ и социального развития — убрать!
Это «убрать» сопровождало те пункты, 

которые, 1как считали присутствующие, 
ограничивают права хозяйств, РТП. Дру
жное «оставить!» касалось строк, работа
ющих на их интересы. В какой-то момент 
даже подумалось; не об объединении пе
кутся уполномоченные, а о том, как развя
зать себе руки, точнее— своим коллекти
вам. iHo «конституция» объединения по
степенно обретала разумные формы и от 
того, что не предусматривала плотной 
опеки, хуже, пожалуй, не становилась.

Мнения резко разделились по пункту, 
наделяющему совет правом устанавливать 
расчетные цены на про!ду;кцию, реализуе
мую между самими партнерами. Против 
такого подхода первым возразил предста
витель совхоза «Комсомолец»:

— - Не пойдет!
— Ты смотри, что богатые вытворяют! 

— реагировали оппоненты.
— Нищий — Н молчи!
— Зачем тогда это объединение? Уже 

сейчас видно; в совете будет диктат силь'

ных, А  нас, слабых, обдерут как липку...
Эта дискуссия, перемежавшаяся шутка

ми с обеих сторон (о нищих — тоже, на
до понимать, шутка), свидетельствовала о 
делах не очень веселых. С очень разными 
стартовыми возможностями входят хозяй
ства в новую полосу своего развития. Тру
дно придется слабым в мире, где предпо
лагается чтить экономические законы. Но 
и уравниловка — тоже не путь. И двой
ственное ощущение появилось, ко:гда боль
шинство все-таки высказалось за то, что
бы сохранить пункт ц расчетных ценах. 
Хотя вопрос о них во многом частный, но 
это хорошо, что экономически слабым 
коллективам не придется терпеть лиха хо
тя бы от своих, лишний шанс побыстрее 
выбиться в люди. С другой стороны, голо
сование наглядно подтвердило: много сла
бых хозяйств.

Закончено обсуждение главного доку
мента.

— Принять, поручив будущему совету 
доработать текст с учетом всех одобрен, 
ных по;правок!

— А  вот теперь можно поговорить и о 
названии.

— Аоиновское сельскохозяйственное 
объединение!

~  Кто за? Против? Воздержался? При
нято единогласно.

Единогласия, правда, и на этот раз хва
тило ненадолго. При обсуждении числен
ного и персонального состава совета мне
ния разделились почти поровну. С неболь
шим перевесом победило предложение из
брать в совет только первых руководите
лей. Отклоненное предложение было не
сколько иным; больший численный состав, 
наряду с директорами в совет предлага
лись еще и председатели СТК.

|Председателем совета после обсужде
ния кандидатуры избран бывший глава 
РАНО, управляющий ремонтно-техничес
ким предприятием В. Н. Кольцов.

По-деловому обсуждали и избирали 
ревизионную комиссию, делегатов на об
ластную конференцию. Назвали кандида
тов в 0|бластной совет. Все, теперь дело за 
горисполкомом — рассмотреть, утвердить 
(председатель горисполкома А. И. Реннит, 
как и секретарь горкома П, Я. Семенов и 
представитель облагропромкомитета Б. В. 
Шлык, на собрании присутствовал). Даль
ше — создание , рабочего аппарата. Пр 
предварительным наметкам, вместе с тех
ническими работниками, если совет решит 
их иметь. Он будет насчитывать 17 пер
сон |{в момент создания РАПО было 40). 
Поменяет аппарат и адрес: из кабинетов
в здании горисполкома переберется в кон
тору РТП.

Итак, создано Асиновское сельскохо
зяйственное объединение (СХО?). Это дей
ствительно асиновский вариант. Hpj  ̂ всей 
схожести районов даже Двух абсолютно 
похожих, как известно, нет, Индивидуаль
ные осо1бенности каждого и накладывают 
свой отпечаток на образующиеся агропро
мышленные формирования. В Асине, на
пример, уже на практике посмотрели, что 
выйдет, если во главе совета будет неос
вобожденный работник. Или отношения с 
перерабатывающими предприятиями. Здесь 
они межрайонные, поэтому задача «во
влечь» их в объединение не ставилась с 
самого начала. Самостоятельные аренда
торы, кооперативы на ниве сельскохозяй
ственного производства? Пока таких прак
тически нет. С местными агрохимиками и 
межсовхозным лесхозом, как уже сооб
щалось, намечены переговоры. А  дальше 
жизнь подскажет.

Оценивая происшедшее, будем уважать 
право асиновцев на самостоятельное, ре- 
шение. И все-таки несколько слов в по
рядке об.мена мнениями. Три десятка упол
номоченных в горисполкомовско.м зале нс 
потерялись. А  было бы хуже, если 6 i.i 
норма представительства оказалась не 
столь скупой? Хотя бы удвоить число де
легатов стоило, не солидности ради — д.чя 
того, чтобы полнее учесть предложения 
рабочих, руководителей и специалистов 
среднего звена. Ведь показали же высту
пления. механизатора совхоза «Асинов- 
ский» И. Ф. Мацкевича, что и «рядовым» 
есть что сказать. А  так говорили, спори
ли, предлагали в основном директора. 
Полномочные, понятно, представители сво
их коллективов, самые опытные, самые 
знающие, и все же...

Сказанное никоим образо,м не ставит 
под сомнение итогов собрания. А  на жиз
ненность объединения проверка еще пред
стоит. Мно.гое тут будет зависеть от того, 
как сформируется -ynpaBneiHHe агропромы
шленным комплексом области в целом. 
Например, теперь уже ясно, что в Асинов- 
CKC1M районе государственные службы — 
землеустроительные и другие— отойдут «под 
руку» горисполкома. Значит, будет в нем 
и соответствующий зампред? А если ана
логичный порядск примут в других райо
нах, в области? Не получится ли так, что 
новые исполкомовские аппараты превра
тятся в преемников РАПО, со всеми вы
текающими отсюда административно-ко
мандными последствиями? Асиновцы счи
тают, что TVT есть вопрос.

В. АНТОШИН.

ВСЕСОЮЗНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ В ТИАСУРЕ
в октябре ТИ АСУР при- 

«и.мал гостей из разных го
родов страны. На Всесоюз
ную конференцию «Оптико
электронные измерительные 
устройства и системы» при
были 180 ученых из круп
ных научных и учебных 
центров всех союзных рес  ̂
публик. Естественно, ак
тивное участие в работе 

конференции принимали 
томские j’HgHbie. Три дня

были очень насыщенны.ми. 
Состоялись пленарные засе
дания, работали 6  секций. 
Участники конференции по
бывали на экскурсиях в на
учных лабораториях инсти
тута, на выставке «Уско- 
рение-90». 25 лучших до
кладов рекомендованы для 
публикации в 1990 году в 
журнале «Известия высших 
учебных заведений». О 
высоком уровне конферен

ции говорит и тот факт, что 
в рекомендациях отмечена 
необходимость проведения 
подобных мероприятий пе
риодически, с приглашени
ем .международной общест
венности. Выработаны
предложения для практиче
ского применения некото
рых оптикю-э'лекцронных 
устройств и систем.

В. СЫРЯМКИВ. 
член оргкоя;итеп.
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ГЕННАДИЙ ДМИТРИЕВИЧ КОСЫГИН ОБСЛУ- 
ЖИВАЕТ ВЕДОМСТВЕННЫЙ РЕЧНОЙ ФЛОТ ОБЪ. 
ЕДИНЕНИЯ «ТОМ СКНЕФТЬ» НА СЕВЕРЕ НАШЕЙ 
ОБЛАСТИ В Г. СТРЖЕВОМ. ОН ТО КАРЬ ВЫСОКОЙ 
КВАЛИФИКАЦИИ. ВСЕ ЗАКАЗЫ  РЕЧНИКОВ 
о п ы т н ы й  РАБОЧИЙ ДЕЛАЕТ НА СОВЕСТЬ, ПРЕ- 
ТЕНЗИИ к  НЕМУ НЕТ. ЗАКАНЧИВАЕТСЯ НАВИ. 
ГАЦИЯ, И СКОРО ДЛЯ Г. Д. КОСЫГИНА НАСТУПИТ 
ГОРЯЧАЯ ПОРА — ПОРА РЕМОНТА ПОДВИЖНОГО 
СОСТАВА.

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.

П О Ч ТИ  ВДВОЕ БОЛЬШЕ

25 октября из Москвы в 
Хельсинки по приглашению 
Презйдента Финляндской 
Республики М, Койвисто с 
официальным визитом от
был Председатель Верхов
ного Совета СССР, Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев.

Вместе с М. С. Горбаче
вым отбыли сопровождаю
щие его в поездке член По
литбюро, секретарь ЦК 
КПСС А . Н. Яковлев, .ми
нистр внешних экономичес
ких связей СССР К. Ф. 
Катушев, первый секретарь 
ЦК Компартии Эстонии 
В. И. Вяляс, первый секре
тарь Ленинградского обко
ма КПСС В. В. Гидаспов, 
■первый заместитель мини
стра иностранных дел СССР
A. Г. Ковалев.

В аэропорту М. С. Гор
бачева провожали члены По
литбюро ЦК КПСС Л. Н. 
Зайков,. В. А. Крючков,
B. А. Медведев, Н. И. Рыж
ков, кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС Д. Т. 
Язов, Председатель Совета 
Национальностей Верховно
го Совета СССР Р. Н. Ни- 
шанов.

Среди провожавших был 
временный поверенный в 
делах Финляндии в СССР 
П, ОиноИен.

В этот же день М. С. 
Горбачев прибыл в Финлян- 
дню. В хельсинкском ааро- 
.порту Вантаа, где были 
подняты государственные 
флаги двух стран, у трапа 
самолета советского руково
дителя и его супругу при
ветствовали Президент Фин
ляндии М-. Койвисто с суп. 
ругой, другие официальные 

' .тица.
Из аэропорта М. С. Гор

бачев и М. Койвисто в авто
машине направились в по
сольство СССР, вде нахо. 
дится резиденция вькокого 
советского гостя.

В соответствии с фин
ляндским протоколом офи
циальная церемония встре
чи главы Советского госу
дарства состоялась на цент
ральной столичной площади 
Кауппатори перед резиден
цией Президента Финлянд
ской Республики. В ней при- 
няли участие М. Койвисто, 
другие финляндские .руко
водители. М. С. Горбачеву 
были оказаны высшие во
инские почести, на площа
ди выстроен почетный ка

раул. Начальник почетного 
караула отдал рапорт со
ветскому президенту. Ор
кестр исполнил государст
венные гимны двух стран, 
М. С. Горбачев и М, Кой
висто обошли строй почет
ного караула. Высокому со
ветскому гостю были пред
ставлены пре.дседатель пар
ламента К, Сорса, премьер- 
министр X. Холкери, ми
нистр иностранных дел 
П. Паасио, другие финские 
государственные деятели.

Затем главы двух друже
ственных государств напра
вляются в .президентский 
дворец, где в Желто.м зале 
они провели первую из за
планированных бесед. Пос
ле ее окончания М, С. Гор
бачев и М. Койвисто вышли 
на балкон, чтобы приветст
вовать собравшихся перед 
дворцом жителей столицы.

Сегодня же начались 
официальные переговоры 
м; С. Горбачева с М. Кой- 
висто. Финские политичес
кие и общественные деяте
ли, обозреватели печати, ра- 
дио и телевидения отмеча
ют, что переговоры в столи
це Суоми могут вывести со- 
ветско - финские отноше
ния на качественно новый 
уровень и послужат делу 
укрепления фундамента об
щеевропейского дома. К, Со,- 
рса в интервью для печати 
заявил: это первый визит
М. С. Горбачева в Финлян
дию, и можно ожидать, что 
в ходе его будут приняты 
исторические решения в об- 
ласти отношений между 
двумя странами. Он сможет 
воочию увидеть, каков его 
ближайший сосед. Как че
ловек, давно участвующий в 
развитии советскотфинлянд- 
скиХ отношений, я с симпа
тией отношусь к процессам, 
прюисходящим в Советском 
Союзе.

Во второй половине пер
вого дня пребывания на 
финской земле М. С. Гор
бачев и сопровождающие его 
лица посетили кладбище 
Хиетаниеми, в столице, где 
покоится прах выдающихся 

■ государственных деятелей 
Финляндии, президентов 
К). К. Паасикиви и У. К. 
Кекконена. С их именами 
связаны важные вехи в 
становлении и развитии 
дружественных, добрососед
ских отношений между на
шими странами. Советский

руководитель возложил вен
ки на могилы,

Затем кортеж проследо
вал на площадь Хаканиеми. 
где находится Музей.-квар- 
тйра В. И, Ленина. Буду
щий вождь первого в мире 
срциалистнческюго государ^ 
ства жил там в августе 1917 
года во время одного из 
своих .многочисленных по
сещений Финляндии, Со 
стоялось возложение цве
тов к мемориальной доске 
на доме, М, С, Горбачев ос
мотрел музей и сделал 
запись в Книге почетных 
посетителей.

Тысячи людей, образе 
вавших по периметру пло
щади живую цепь, привет
ствовали советского руково
дителя. Звучат возгласы: 
«Перестройка — хорошо!». 
«Горбачев. Горбачев!».
«Дружба!». Михаил Серге
евич подходит к группе жи
телей финской столицы. За
вязывается непринужден
ная, теплая беседа.

На всем протяжении мар
шрута, по которому следу- 
.ет автомобильный кортеж, 
высокого советского гостя 
встречали жители столицы 
и многочисленные предста
вители пишущей и элек- 
тро-нной npeccbi, фотожур
налисты. Как сообщили 
корр. ТАСС в международ
ном центре информации, с 
просьбой об ' аккредитации 
для освещения цуого визита 
обратилось свыше 1.000 .ме
стных и иностранных жур- 
налис1;ов. Прибытие М. С. 
Горбачева и начало встреч 
на финской земле стало ве
дущей темой информации и 
комментариев всех средств 
массовой информации.

Вечером в президентско.м 
дворце в честь М. С. Гор
бачева и Р. М. Горбачевой 
был дан обед от имени 
Mi. Койвисто и его супруги. 
С советской стороны на 
нем были А. Н. Яковлев. 
К. Ф. Катушев, другие офи- 
циальные лица, а также 
группа находящихся в .Хель
синки представителей совет- 
сной общественности.

М. Койвисто и М. С. Гор
бачев обменялись речами.

Д. lEOPOXOB.
А. п р и с я ж н ы й .

Ю. РОМАНЦОВ,
A. СУРИКОВ.
B. ЧУКСЕЕВ.

Со всех концов страны

Большую долю в жилищ, 
ной программе «Томск- 
строя» занимает панельное 
домостроение. Однако реа- 
лизация плана жилищного 
строительства в этом году 
зависит от сдачи домов в 
кирпичном исполнении.'

Коллективу СУ-11 тре
ста «Томскжилстрой» пред
стоит к концу года выдать 
8.000 квадратных метров 
кирпичного жилья. .Это по

чти в два раза больше, чем 
в прошлом году. В числе 
сдаточных объектов — 108- 
квартирный дом для объеди
нения «Сибэлектромотор» и 
24-квартирный по улице 
Студенческой.

В плане этого года у 
С У -И  также сдача восьмо
го блока областной клини
ческой больницы.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

КУЙБЫШЕВ. Раститель
ное масло нового урожая 
появилось на прилавках прю- 
довольственных магазинов 
области. Еще не завершив 
уборку подсолнечника, хо
зяйства приступили к его 
сверхплановой продаже. Вы
сокую урожайность дали 
гибриды молдавской ft вен
герской селекции.

ЗАПОРОЖЬЕ. Первые 
пресс-формы для изготов
ления крупногабаритных 
пластмассовых деталей к 
легковым автомобилям вы
пущены 25 октября совет, 
ско-канадской фирмой «Тав

рия» — «Магна». Такая со
вместная деятельность по
зволит автомобильным пред
приятиям страны отказаться 
от дорогого импорта и ус
корит модернизацию отече
ственного автомобилестрое
ния.

ХАБАРОВСК. Вопросы 
трехстороннего сотрудниче
ства СССР, KHiP и Японии 
обсуждаются на открывшей
ся здесь 25 октября встре
че представителей деловых 
Кругов этих стран. Идет за
интересованный разговор об 
осуществлении проектов в 
области деревообработки.

сельского хозяйства, исполь
зовании морских ресурсов, 
туризма.
' МСХЗКВА. Не потребуются 

штукатурные и малярные ра
боты при отделке новой под
земной станции «Петровско- 
Разумовская» Московского 
метрополитена. Специалисты 
Метростроя начали 25 октяб
ря установку сборного зонта 
из стеклопластика, под ко
торым будет облицовка из 
белого уральского мрамора. 
Впе]?вые такой способ ис
пользован на станции «Ч е
ховская».

(По сообщениям корреспон. 
Дентов ТАСС).

« У  С О Ц И А Л И З И А -К О Л О С С А Л Ь Н Ы Й  РЕСУРС, 
ЕГО НЕЛЬЗЯ УЛУЧ Ш АТЬ К А П И ТА Л И З И О И »

Беседа корреспондента еженедельника «Аргументы и факты» 
с членом Политбюро, секретарем ЦК КПСС Е. К.

состоявшаяся 26 сентября 1989 г.

Н. Желноровой 
Лигачёвым,

— При большой вере в 
перестройку за четыре с 
лишним года мы, как пишут 
нам читатели, ничего ощу
тимого не получили. Что, 
Егор Ку.зьмич, об этом ду
маете вы?

— Вопрос понятен. Да
вайте рассуждать. Прежде 
всего надо взять во внима
ние многочисленные, притом 
от души, высказывания са
мих наших людей: «Мы уже 
не те». Действительно, за 
эти годы мы уже не те. На. 
ши люди могут открыто, 
без фальши высказьгоать 
свои мысли, соображения.

Предложения трудящих, 
ся, общественное .мнение 
оказывают реальное влияние 
на принимаемые в стране 
решения. Партия на деле 
включила в управление об
ществом .миллионы людей, 
серьезно обогатила кадро
вый состав. Я, например, 
считаю это большим дости- 
жение.м перестройки.

Далее. Есть подвижки, и 
немалые, в социальной 
сфере, особо подчеркну, liTO 
сюда все больше поворачи 
вается экономика. Обратим
ся к статистике. За три 
года текущей пятилетки, по 
сравнению с соответству
ющим периодам прошлой, 
построено жилья на 15 про
центов больше, а школ, 
больниц и других объектов 
социально-культурного ком
плекса — на 20 -  .38 про
центов больше. Это — са
мые большие темпы и мас
штабы строительства объ
ектов среды обитания людей

за весь 45-летний послево
енный период.

Есть подвижки и в про
изводстве продовольствия, 
других потребительских то
варов. В частности, сельско- 
хозяйственной продукции 
произведено на 9 процентов 
больше. Но общество слабо 
ощущает эту прибавку. Во- 
первых, темпы прироста по
ка недостаточные, а во-вто- 
рых, рост доходов населе
ния составил 18 процентов 
и обгоняет прибав1ку това
ров. Производительность 
груда растет значительно 
медленнее.

Такова статистика, тако
вы факты. А в целом, ко
нечно же, перемены не та
кие. как всем нам хотелось 
бы.

Мы. наверное, сами ви
новаты в том. что породили 
некото'рые иллюзии насчет 
перестройки. Разумеется, из 
самых добрых побуждений. 
Нам казалось, что многие 
вопросы в стране сможем 
решить быстро. А  на само.м 
деле и :это теперь видно 

перестройка будет ох
ватывать довольно длитель- 
иый период. Не год и не 
два. а значительно больше. 
Понимаю, что не прибавляю 
себе популярности таким 
заявлением, но это тоже 
факт. Лучше быть реали
стом.

Сейчас много рассужде
ний, советов, как вывести 
народное хозяйство из труд
ного положения. Есть инте
ресные предложения. Но 
скажу а главном: цельзя

модернизировать социализм, 
лечить болевые точки на
шей экономики методами 
капиталистического хозяй
ства, разумеется, когда речь , 
идет о самих основах. Если 
же иметь в виду нам прием
лемые элементы, то, безус
ловно, можно и нужно брать 
все полезное из зарубежно
го опыта. Много ценного, 
эффективного не только на 
Западе, но и в социалисти
ческих странах.

У  нас стали серьезно на- 
рушатьег экономические 
законы развития. Наруша
ется пропорциональность, 
планомерность, оптимальное 
соотношение между товар
ной и денежной массой, и 
о чем уже ска:}ано— .между 
ростом' производительности 
труда и заработной платой. 
Причина тому — несовер
шенство экономического и 
правового механизма .хозяй
ствования, а также местни- 
чество, ведо.мственность, ко. 
гда в угоду групповым ин
тересам приносятся интере
сы общества.' Вот за что 
надо браться - притом 
серьезно.

Сейчас есть рассуждения, 
что социализм чуть ли не 
провалилс.'' общественная 
собственность на средства 
производства, дескать, ведет 
к отчуждению человека от 
результатов труда ц надо 
вернуться к частной собст
венности.

— Вы это не поддержи
ваете, не допускаете ни в 
цакнх формах?

—- Не поддерживаю. Со

циалистическая собствен- 
ность во всех ее формах 
показала, что, когда мы 
соблюдаем закономерности, 
обновляем методы, способы, 
правильно ведем дедо, то 
она достаточно эффективна 
в социальном и экономиче
ском плане. Не согласен с 
теми, кто говорит, что ча
стная собственность и без
работица не повредят социа. 
лизму. По моему мнению, 
все это приведет в конеч- 
ном счете к углублению со- 
циального расслоения обще
ства, к подрыву политиче
ской стабильности.

То есть у нас нет необхо
димости в частной собствен, 
ности. У социализма ресурс 
колоссальный, его надо 
умело и активно использо
вать, разумеется, подходя к 
этому пб-современному. Я 
придаю особое значение уг
лублению /Экономической 
реформы, совершенствова
нию фор.м реализации со 
циалистической собственно
сти, охвату хозрасчетньши 
отнсшения.мй всех уровней 
экономики, новой политике 
цен и налогов, контролю за 
денежной массой. Политйко- 
эконо.мические методы ру
ководства в сочетании с 
организаторской и воспита
тельной работой, социали
стическим соревнованием в 
коллективах, подлинной за
ботой о людях способны! 
дать настоящие результаты. 
Перестройка и преемствен
ность — основа политики.

— Как вы относитесь к 
такцм законам последних

как законы о госпред. 
прня̂ нИк о кооперации, 
«безалкогольный» указ? По 
мнению некоторых людей, 
онН себя не оправдали.

—■ Возьме.м, к примеру. 
Закон о госпредприятии. Он 
дал широкую возможность 
многим предприятиям, кол
лективам , самим решать 
вопрос (на основе договор, 
ных обязательств) о произ
водстве; значительной части 
той или: ийой продукции. И 
выявилось,' что немало това
ров сейчас просто не произ
водится: А то, что произво
дится,. не всегда доброго 
качества а зачастую по 
очень высЪкой цене. Появи
лось довольно много пред
приятий, которые .зараба
тывают прибыль в ОСНОВНО-Л1 
за счет повышения цен.

Теперь о кооперации, В 
страйк есть хорошие коопе 
ративы, где действуют смет, 
лнвые. инициативные, ko .vi. 
петенТные люди, Я таких 
встречал'немало. Эти коопе- 
ративЦ дцют полезную про
дукцию, : ^притом Ъо нор 
малЬны.м цена.м. B.viecxe  ̂ с 
те.м, цод' ,;флагом кооперации 
выщли силы, дестабилизи 
рующие социальную, да и 
политическую ситуации). 
Они занимаются спекуля- 
циёй, беззастенчиво нажи
ваются на дефиците, что вы
зывает негодование люде!!. 
Об •ЭТОМ' говорилось недавно 
на Пленуме ЦК, на сессии 
Верховного Совета СССР, 
на й.1ену.ме ВЦСПС.
• <дк(»|4пк1{е ца 2-й стр.)
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„у СОЦИАЛИЗМД-КОЛОССАЛЬНЫИ РЕСУРС, 
ЕГС НЕЛЬЗЯ УЛУЧШАТЬ КАПИТАЛИЗМСМ^

(Окончание.
Начало на 1-й схр.)

Если говорить в целом о 
кооперативах, считаю, что 
они, как и все другие фор. 
мы организации производст
ва и реализации социали
стической собственности, 
должны иметь одинаковые 
права, возможности. Вот 
тогда выяснится, .какая из 
них более эффективна.

Часто пишут, что В. И. 
Ленин охарактеризовал со
циализм как строй цивили
зованных кооператоров. Но 
это только часть ленинского 
определения. В действи
тельности Владимир Ильич 
писал, что социализм, — 
«строй цивилизованных 
кооператоров при общест
венной собственности на 
средства 'про,йзводства». ■ 
Это существенный момент.

ми питания организовано 
спблна.

Убежден, что мы на пра
вильном пути. Но тут есть 
один большой вопрос. По 
своей технической и соци- 
альной обустроенности на
ше село очень сильно от
стает от развитых стран. В 
мировой практике есть та
кой показатель: доля основ
ных фондов на 10 0  га сель
хозугодий. В ГД Р на 100 га 
приходится основных фон  ̂
дов на 550 тыс. рублей. У 
нас — на 62 тыс. рублей. 
Вот, к примеру, Подмоско- 
вье и Прибалтика, где оди
наковая фондовооружен
ность, имеют в результате 
одинаковую урожайность. А  
в Горьковской области, где 
в три раза ниже оснащен
ность, в 2 раза ниже и уро
жайность.

Его надо им^ь в виду, тем 
раг

« !!

более что развитие коопе
рации порой связывают с 
наемным трудом и спеку
лятивными ценами.

Естественно, возникает 
вопрос: где же выход? Преж
де всего нужно более тща
тельно готовить законы,
предвидеть последствия при. 
нимаемых решений. В этом 
— мудрость руководства. 
Вместе с тем в процессе ис. 
полнения законов при не
обходимости следует вно
сить коррективы (как по. 
СТУПИЛ Верховный Совет
СССР с законами о гос-
предприятии и кооперации). 
Однако важно не затягивать, 
делать это своевременно. 
Ну и, конечно же, нужно 
СТРОГО соблюдать законы. 
ПожаЛ|уй, это — самое
главное.

В отношении антиалко
гольного указа. Видимо, нет 
необходимости вспоминать, 
как вздохнул народ, когда в 
1985 году навалились на 
пьянство, когда поставили 
этому страшному злу за- 
слон. Но не укладывается в 
голове, как можно бороться 
против пьянства и алкого
лизма и в то же время 
опять непрерывно увеличи
вать производство спиртно
го?

>65 году мы ирода- 
зинно.водочных изде- 
а 15,5 млрд, рублей, 
'84 году — на 53 
рублей. Затем резкое 
ие. К концу этого 
подадим р пределах 
эд. рублей! В опрай- 
говорят, что тут' ска- 
1ся увеличенные цены 
ку, а по количеству 
тров мы, мол, выпус- 
зеньше. Но разве от 
легче? Вместо того, 

побольше бюджета 
лять на семью, чело- 
ет в винную лавку и 
:я там.
оторые утверждают, 
до увеличивать про. 
спиртного, потому что 
ИТ» бюджет. Но мы 
аем, что от пьянства 
г производство, и быт, 
)вная жизнь общества, 
поедставляется, что 
I ни в коем случае не. 
идти. Если бы наше 
тво вовремя (хотя я 
запозданием) не заня- 

борьбой с пьянством и 
олиэмом, оно бы про- 
югибло. Поэтому со- 
энно неправомерен воз- 
к прежней линии, 

ня, очень беспокоит, 
30 многих местах (это 
) из писем, газет) на 
ах и даже на производ- 
вновь появились люди 

яно.м виде. Опасный 
том. Против пьянства 
ю задействовать все 
■I — экономические, 
овые, .воспитательные, 

йцинокие, администра- 
(ые.
‘ое-кто, кстати, и сахар

ную проблему связал с са. 
могоноварением). Бейуслов- 
но, определенная часть са
хара идет на самогон. По 
данным статистики, милли
он тонн сахара и раньше 
ежегодно уходил на это зло. 
Что же касается дефицита 
сахара, то он возник от то
го, что, например, в про
шлом году не было произве. 
дено 1 млн. 600 ТЫ|С, тонн 
сахара. В стране в запу
щенном состоянии оказались 
сахарные заврды, многие 
из них еще дореволюцион
ной постройки. Здесь нужен 
свой план действий.

— Вы — председатель 
Комиссии ЦК КПСС по воп
росам аграрной |юлитики. 
Хотелось бы знатз̂  ваще 
.мнение р мартовском Пле
нуме ЦК.

-  Мартовский Пленум
разработал современную fir- 
рарную политику. Суть ,'ее 
сводится к следующему:/со. 
вершенствование 1̂ роизвод- 
ственных отношений на «селе 
на основе хозрасчета, арен, 
ды и кооперации в сочета- 
НИИ с научно-техническим 
прогрессом, социальным 
переустройством деревни. 
Это социалистический путь 
развития. В этом направле
нии шло и идет агропродо- 
вольственное дело, напри- 
мер, в ГДР, ЧССР (недавно 
я с группой товарищей ос
новательно изучал в,'зтих 
.странах агроттромышле^з- 
ный комплекс), где сшб- 
жение на( ---- "тодуктаг

Наш крестьянин оснащен 
технически в 3— 4 раза ху
же, чем крестьянин ГДР, 
Чехословакии или американ
ский фермер. 33 лошади, 
ные силы — это энерго
вооруженность нашего кре
стьянина и 142 л. с. — аме. 
рикайского фермера.

Это главный ответ на 
вопрос, который часто зада
ют, о том, почему наши кол. 
хозы и совхозы не обеспе
чивают страну в достатке 
продовольствием. Конечно, 
сказывается и бесхозяйствен
ность. Нам надо понять 
всем: до тех пор, пока мы 
по-,настоящему технически 
не оснастим крестьянина и 
социально его не обустроим 
(чтобы у него было и обо- 
'Р.УДованяое рабочее место, 
и благоустроенная квартира, 
и нормальные дороги, и пол
ное коммуна.чьное обслужи
вание, и зарплата не ниже, 
а выше, чем у среднего ра. 
бочего, как во многих 
странах), до тех пор продо
вольствия в достатке не по
лучим. Есть такое блестя
щее утверждение:' если кре
стьянину плохо, то общест
ву, в котором он живет, не 
может быть хорошо. Пре
клоняюсь перед нашими 
крестьянами, которые в тя. 
желых условиях обеспечи
вают народ самым необхо
димым.

— Почему jy нас на селе 
такая низкая оплата труда?

— Потому, что произво
дительность ниже, чем в 
индустрии, и закупочные 
цены на многие виды сель
скохозяйственной продукции 
ниже общественно необхо; 
димых затрат. На селе 
большой удельный вес руч
ного труда (до 70 процен - 
тов). Растут цены на сель
скохозяйственную техник^, 
материалы, удобрения. 
Помните, с какой обеспоко
енностью поднимали этот 
вопрос децу;татьг-аграрники 
на Съезде народных депу- 
татов СССР?

Словом, наряду с луч
шим использованием имею
щихся в колхозах и совхо
зах средств, нашим хозяй
ствам нужны крупные ма- 
териаль,но-технические и .де
нежные ресурсы для соз- 
Дания необходимых уело- 
ВИЙ труда и быта крестья
нина. Тогда и производи
тельность труда станет вы
ше, и продукции будет 
больше.

— А  как объяснить та. 
кое чудо: 3% земли в лнч. 
ном подсобном хозяйстве 
дают 24% сельхозпродук
ции? Зачем же нам колхо
зы и совхозы, говорят неко. 
торые, если люди на своей 
земле даже без хорошей 
техники, науки добиваются 
таких результатов?

— Знаете, я высоко це
ню личные подворья, или, 
как мы теперь говорим, се
мейные хозяйства. Их вес 
действительно ощутим, осо
бенно в производстве моло. 
ка, мяса, картофеля, ово- 
щей, фруктов (естественно, 
кроме зерновых и техниче
ских культур).

Но здесь нужно иметь в 
виду, что чудо происходит 
потому, что семейные хо
зяйства интегрированы с 
колхозами и совхозами, ин
тенсивно используют зем
лю. От колхоза, совхоза 
семья получает молодняк, 
корма, саженцы, сортовые 
семена, имеет возможность 
брать технику. У яе'е есть 
право распоряжаться -  как 
выгоднее — своей продук- 
цией. Если уж объяснять до 
конца, то еще одно чудо со
стоит в том, что, получая 
меньшую, чем в городе, зар. 
плату, крестьянин вынужден 
дополнительно к обществен
ному производству как сле
дует трудиться в личном 
хозяйстве, привлекать всех 
членов семьи. Подворье да
ет ему 20— 40% общего до. 
хода.

Некоторые люди считают, 
что основную ставку нам 
надо делать на мелкое фер
мерское хозяйство. А  нот 
недавно я беседовал с из. 
вестнььч банкиром-аграрни- 
ком Америки Джоном Кри- 
ста лом. который советовал 
не трогать колхозы и сов
хозы, подчеркивал, что 
американское сельокое хо- 
3/1ЙСТВО идет по пути ук- 

-1^рупнения.
, Я считаю, что .мы долж

на.) делать основную ставку

на крупные ■ коллективные 
хозяйства, ибо именно они 
формируют ОСНОВНОЙ про
довольственный фонд стра
ны. Но это не означает, что 
не надо создавать и мелкие 
крестьянские хозяйства. 
Что касается колхозов и 
совхозов, то и здесь нужна 
их перестройка на основе 
кооперации и хозрасчета. 
Надо дать развитие семей
ным и крестьянским хозяй
ствам, обязательно обеспе
чить переработку и сбыт их 
продукции, а также предо
ставить достаточное количе
ство малогабаритной техни
ки.

— Ставится вопрос о на. 
ращиваиин продукции, но 
ведь постоянно пропадает 
огромное количество выра. 
щепного, произведенного. 
Гниют яблоки, помидоры, 
ежегодно пропадает милли, 
он тонн мяса, миллионы 
тонн зерна и т. д. Может 
быть, нам надо действовать 
с конца, а не с начала, не 
производить, а беречь?

— Потери действительно 
неимоверные. Мы пожина
ем плоды той политики, ко
торая проводилась в тече
ние десятилетий. Считали, 
что чем больше будем про
изводить, тем ^льш е будем 
иметь на прилавках. Ока
зывается, нет. При такой си
стеме хранения, транспор
тировки и переработки, ка
кая существует у нас, чем 
больше производишь, тем 
больше теряешь. Поэтому 
сейчас по-настоящему зани
маемся созданием современ
ной пищевой индустрии. К 
1995 году надо модернизи
ровать и реконструировать 
70% всех пищевых пред
приятий. На это отпущены 
десятки миллиардов рублей. 
За три года текущей пяти
летки введено в строй око
ло тысячи перерабатываю
щих предприятий, увеличе
ны мощности хранилищ на 
20%. Наряду с созданием 
крупных, рредних, сейчас 
форсируется создание пи
щевых предприятий малой 
мощности, располагаемых 
рядом с местами производ
ства сельхозпродукции, то 
есть в колхозах, совхозах, 
агрокомбинатах.

— (С какой целью в обла. 
стях, республиках проводят, 
ся многочисленные совеща. 
ния? Эконом1ша же не под. 
дается постановлениям и 
заклинаниям. Что это —ви
димость дела?

— Ну что вы, зачем так 
упрощать? Когда разработа
ны определенные политиче
ские цели и установки, не
обходимо заниматься органи
заторской работой. Поэтому 
мы часто бываем на местах, 
прослеживаем, насколько 
правильна наша политика, 
насколько верные приняли 
решения.

— Почему всегда пока
зывают, что вы выезжаете 
только в лучшие хозяйства? 
Ведь там дела и так идут 
хорошо.

—  Неверно, я бываю и в 
худших, убыточных хозяй
ствах. Важно знать, изучать 
все ценное, что есть в 
практике агропромышленно
го комплекса. А  на плохом 
примере нельзя научить и 
воспитать человека, учить 
людей надо на опыте, соз
данном самим народом. Я 
вообще не представляю сво
ей жизни, работы без по
стоянного общения с людь
ми, рабочий день в таких 
поездках — 12— 14 часов. 
Встречи и беседы каждый 
раз заряжают энергией, , 
придают уверенность. Какое 
многообразие опыта, подхо
дов, способов решения' за
дач!

— Сейчас раздаются го
лоса, что надо лучше ис
пользовать исто|риче(жий 
опыт. Может быть, не надо 
выискивать чужие грехи 
(хотя они и были), лучше 
уж не совершать своих?

— Сделано большое де
ло: восстановлены в памяти 
народа имена достойных 
людей. Но, наряду с восста- 
новление.м исторической 
правды, допущено и очер
нительство советской исто
рии. Это, считаю, крупная 
ошибка. Людей кйк будто 
обворовали. В истории лю
бой страны мы можем най
ти страницы героизма и 
мужества людей. Знание их 
помогает в преодолении 
трудностей. А  иные «лите- 
ратурствующие ястребы» 
так поработали в нашей ис
тории, что теперь много лет 
историкам надо разбираться, 
где же тут правда, а где — 
ложь.

Это не детские игры. а 
настоящая диверсия против 
нашего Отечества. Здесь 
все зачастую дышит циниз
мом, это глумление над те
ми, кто в тяжелейших ус
ловиях строил и защищал 
социализм, создавал многое 
из того, чем пользуются и 
нынешние поколения.

Впереди 45-летие Победы 
советского народа в Вели
кой Отечественной войне. 
Хорошо было бы .в преддве
рии этого события широко 
рассказать о патриотизме 
народа, его страданиях, вы
дающейся роли паптии, о 
величии нашей победы и 
значении ее для человече
ства, Страна в целом нро- 
Ш-ча гйсантскйй пу'ть.

— И <все.такн это ленки- 
скнй путь?

— Да.
— И Сталин — тоже ле- 

никский путь?
— Нет. Это серьезное от

ступление от социализма, 
которое нанесло нам колО|С- 
сальный урон. Мне это из
вестно не только из книг, а 
и из жизни нашей семьи.

— Сейчас в стране ело.
жилась ситуация, когда пе. 
рестали действовать многие 
рычаги: административные
уже почти выключились, а 
экономические еще не вклю
чились в полном объеме.

— Согласен. Админист
ративными рычагами поль
зоваться уже небезопасно, 
прослывешь консерваторсм, 
бюрократом. Многие парт
организации, партийные ра
ботники отодвинулись от 
экономики, как бы сняли с 
себя политическую ответст
венность за происходящее. 
Но лишь советовать — не 
наш удел. Не диктовать, а 
организовывать. Нельзя по
лагаться на автоматизм по- 
литико-экоио1Мических ры
чагов. Нужны большие ор. 
ганизаторские усилия.

— Часто сиращнвают: 
почему бы нам сейчас не 
ввести нэп, не попробовать 
идти по этому проверенно, 
му Лениным пути?

- -  Сейчас другие усло
вия, другие задачи. В стра
не довольно широко разви
ваются Товарно-Денежные 
отношения. Идет экономи
ческая реформа, в ее основе 
развитие хозрасчетных от
ношений, расширение са
мостоятельности предприя
тий и ответственности за 
производимую продукцию. 
Так что мы тоже проводим 
новую, но современную эко
номическую политику.

— Но тогда результат 
был быстрый, эффектив
ный. За несколько лет в 
стране не только исчез сам 
дефицит, но и появилось 
определешюе изобилие. Мо. 
жет быть, нынче в р е ^ р .  
мах нет радикальности, 
глубины?

— Насчет изобилия. Его, 
конечно, не было. Судите 
сами: душевое 1Потребление 
мяса в 1928 году составля. 
ло всего 32 килограмма, мо
лока — 182 килограмма (в 
прошлом году соответствен
но: 66 и 356, хотя и этого 
мало).

Что касается' наших ре
форм, я бы сказал, что дело 
не столько в радикально
сти, глубине, сколько в по. 
следовательности их прове
дения. Между политически
ми преобразованиями, в ос. 
нове которых лежат про
цессы демократизации, и 
экономическими, сердцевина 
которых хозрасчетные от. 
ношения, должно быть 
взаимодействие.

Мы же уходим, вперед в 
изменении политических 
структур и серьезно отста. 
ем в экономике. Свидетель
ством тому — большая ост. 
рота на пот^ребительском 
рынке. ЕЗели мы не подтя. 
нем потребительский рынок, 
то. думаю, в значительной 

'степени обесценим полити- 
веские преобразования.

— Вот вы защищаете 
партию, а некоторые чнта. 
тели пишут нам, что ее ру
ководящая роль ничего не 
дала народу. Не хватает 
элементарного: ,мыла1, еды, 
жилья, в стране плохое 
здравоохранение. У  партии 
была возможность на. про. 
тяжении десятилетий дока, 
зать свои лозунги делом. Но 
этого, мол, не произошло.

— Решительно не согла. 
сен с этим. Мы создали го. 
сударство, которое даже на
ши противники называют 
великой державой. Мы име
ем огромный международ
ный вес. И перестройка на
чата и ведется партией.

Социализм '— это плод 
деятельности самих же лю
дей. ^Поэтому я четко j при
держиваюсь позиции: ны
нешние преобразования мо
гут дать колоссальный ус- 
пех в рамках социалистиче- 
ской системы хозяйствова
ния. Другого пути не вижу. 
Сколько бы мы ни выбира
ли, в конечном счете есть 
только два пути - -  социа- 
листический и капиталисти
ческий. Какой смысл воз. 
вращаться к тому, что уже 
было? Нас зовут повторять 
зады, пройденное. При этом 
силятся представить себя 
новаторами. Но я считаю, 
что это и есть настоящие 
консерваторы. Я приверже
нец комМ!уни;ст(вчвских 
З’беждений, научного социа
лизма.

— Вы говорите, что мы 
идем по социалистическому 
пути. Однако не все люди 
уверены, что они живут 
при социализме (каким он 
описан в учебниках). Разве 
можно назвать социализмом 
те условия, в которых нахо. 
дятся отдельные группы 
людей?

— Я понимаю, насколько 
важно, чтобы у человека 
было все необходимое. Но 
■надо быть реалистом и ие 
забывать, что наше обще- 
стро иерйжилр за eppipneyo;

рию. Тогда можно понять, 
почему мы не все имеем — 
и в СИДУ этих условий, и в 
силу того, что еще не на
учились хозяйствовать по. 
социалистически, и в силу 
имеющихся у нас безобра
зий и несправедливостей.

Конечно, очень больно, 
что еще многие люди испы
тывают большие лишения. 
Не ВИЖУ другого смысла в 
своей жизни, как делать 
ЧТО-ТО полезное для наро- 
да. Что же касается зар
платы руководящих работ
ников, то в конце концов 
она не столь уж м.ного от
личается от других высоко
оплачиваемых профессий.

— Но дело же здесь не 
только и не столько в зар. 
плате?!

— Но вместе ■ с тем мы 
живем в сбциалистическом 
обществе, и тут уравнилов
ки быть не должно. У  ми
нистра такие обязанности, 
что не каждый может их 
выполнять. Поэтому мини, 
стру положена высокая 
зарплата, хотя она, кстати, 
совсем не такая, как за ру. 
бежом. Там министры на
много больше получают.

— Часто Говорят, что 
люди плохо работают — по- 
этому плохо и живут. Но 
при этом не отличаются хо
рошей работой и Многие на
ши партийные, хозяйствен, 
ные работники, но живут.то 
они совсем не плохо.

—г Как здесь сказать — 
знаю их жизнь. Подавля
ющее большинство этих лю
дей работает не за зарплату, 
не за какие-то особые бла
га, а ради дела, ради своего 
Долга, ради народа.

Но среди руководящих 
кадров есть, к сожалению, 
те, кто допускает злоупот- 
ребления. Есть в этой среде 
и коррупция. Это реальная 
вещь. Надо очистить обще- 
ство я  партию от таких лю
дей.

У  нас идет постоянная 
сменяемость кадров, и это 
■естественно. Но порою кое- 
где настолько увлекаются 
этим, что, пополняя кадро
вый ксфпус свежими сила
ми, забывают, что должны 
■их все-таки стабилизировать. 
А  то ведь при таких обязан
ностях, нагрузке и объеме 
работы, когда человек толь
ко начинает входить в дело, 
■мы его уже меняем. В про
шлом было другое — застой 
в кадрах.

— Вы как-то сказали, что 
идут нападки на партию, а 
не получается ли таи, что у 
нас фактически сложилось 
как бы Две партии: партия 
аппаратчиков, которую мно
гие считают основным тор
мозом перестройки, н пар
тия настоящих коммунистов, 
которые фактически никак 
не в состоянии повлиять на 
партийные дела. Ответ ин
тересно услышать именно от 
вас, так как вы занимались 
кадровой политикой, у вас в 
руках была монополия на 
расстановку кадров.

Нет, у меня никогда 
никакой монополии не было, 
ибо я работаю в коллеги
альных органах — в Секре
тариате, Политбюро, кото
рые сообща решают кадро
вые вопросы. Еще раз хо
тел бы повторить, работаю 
в рамках коллективных ор. 
ганов ЦК, и меня ото ни в 
какой степени не тяготит.

у  нас нет двух партий. 
Аппарат — это тоже члены 
партии. Если в аппарат по
падают не Те люди, которые 
нужны, их надо освобож
дать, надо пополнять пар
тийные ком1Итеты другими 
коммунистами демократиче
ским путем. В партийном 
аппарате есть тоже бюро
кратизм, его надо искоре
нять. Обратите внимание на 
го, что все атаки на пар
тию всегда начинались с на
падок на ■па|ртийный аппа
рат.

Хотел бы повторить: я за 
строгий, но справедливый 
подход к нашим кадрам, к 
партийным работникам. И 
был в числе тех, кто вел 
активную борьбу вместе с 
узбекскими коммунистами 
против «рашидовщины», про
тив других безнравственных 
явлений. Именно изпза тех, 
кто злоупотребляет служеб
ным положением, люди де-. 
лят партию на аппарат и .на 
коммунистов. Это горько, но 
■поправимо. В этом направле
нии сделано немало. Тяже
лая работа, но необходимая. 
Это — задача каждого ком
муниста.

— Были ли у вас на по. 
сту члена Политбюро, сек
ретаря ЦК ошибки, о кото, 
рых бы вы сожалели?

— Были кадровые ошиб
ки. Не снимаю с себя за 
это вины.

— Читатели часто пишут, 
что нам нужна «твердая ру. 
ка».

— «Твердая рука» — это 
диктат, это единовластие. Я 
категорически против этого!
Но нужны дисциплина и ор
ганизованность, правовой по
рядок.
• Главная сила не toabKo в 

личности, а в иолитической 
линии, в ее осуществлении 
■и в перестройке сам'Ой пар
тии. Самое важное сейчас

для партии — это единство 
ее рядов. Дело дошло до 
того, что коммунисты схо
дят с интернациональной по
зиции, хотя в нашем много
национальном обществе нет 
другой организации, кроме 
КПСС, которая может руко
водить и консолидировать 
все силы. 'В многонациональ- 
ном государстве црежде все
го должна быть однопартий
ная система — именно си
стема Коммунистической 
партии.

— Вы говорите о необхо
димости единства в партии. 
Но ведь часто говорят, что 
партия не будет развивать, 
ся, если ей ничего не будет 
противостоять! Это же по
стулат диалектического ма. 
териализма о борьбе про. 
тнвоположностей... Где нет 
борьбы — там застой.

— В рамках однопартий
ной системы вполне может 
развиваться социалистичес
кая демократия. Не согла
сен с товарищами, которые 
говорят, что демократия 
предполагает оппозицию, что 
якобы без оппоэиции не мо
жет быть и партии, и демо
кратии. Думаю, что наша 
партия может и учитывать, 
и представлять интересы 
всех слоев трудящихся. И 
не только учитывать, но и 
реализовывать эти интере
сы. Этому свидётельство — 
История КПОС. Ее развитие 
— это преодоление противо
речий внутри партии.

— Почему иа крупномас
штабную государственную 
работу у нас практически не 
привлекаются женщин^ 
Уверена, что если бы они 
правили страной, то весь на. 
род был бы прилично на. 
кормлен, обут и имел бы 
жилье. Хотя, может быть, 
мы и не имели бы таких 
больших успехов в космосе, 
в военной сфере.

 ̂ — Даже больше скажу: и
нравственность народа была 
бы выше. Я высоко ценю 
женщин: у них эмоциональ
ный характер, хотя и не 
всегда удобный, но в целом 
чистый, самоотверженный. 
Считаю нашим минусом, что 
мы не смогли в высшем эше
лоне представить женщин 
более широко, чем сейчас. 
Но и женщины должны бытк» 
более активны, а то ведь, кб- 
гда с ними начинается раз- 
говор о выдвижении на 
крупную работу, они этому 
часто противятся. У них 
ведь есть еще большие се
мейные обязанности.

— Хотя сентябрьскай 
(1989 г.) Пленум ЦК КПСС 
рассмотрел ваше известное 
заявление в ЦК и Прокура
туру СССР, все же было бы 
непонятно, если бы я не за. 
тронула этот вопрос в нашей 
беседе.

— Что могу сказать? Ус
тав КПСС предоставляет' 
право каждому коммунисту 
«обращаться с вопросами,, 
заявлениями и предложени
ями в любую партийную ин. 
станцию, вплоть до ЦК 
iKnCC, и требовать ответа 
по существу своего обраще
ния». Пленум ЦК на основе' 
материалов Прокуратуры 
единогласно отверг обвине
ния, в мой адрес как несо
стоятельные.

Знаю, ЧТО некоторые «бор
цы» За перестройку, дабы 
осуществить свои карьерист, 
ские цели, клевещут, припи  ̂
сывают мне небылицы. Что 
придает мне силы? Убеж
денность в правоте пере
стройки, той политической 
позиции, которую я зани
маю, поддержка членов ЦК, 
товарищей ,по партии в цен
тре и на местах. Много по
лучаю писем, телеграмм. Хр- 
тел бы вам зачитать одно' 
письмо из Москвы — под
полковника, ему 35 лет. как 
он пишет, 16 лет в партии: 
«Егор Кузьмич, в интере
сах партии вы должны, обя
заны выдержать эти удары 
и не сдавать своих партий
ных позиций. Ради партии 
все надо выдержать».

Вот это я и делаю. Ком
мунисты, советские люди 
поймут, разберутся, что к 
чему, я верю в наш народ. 
На лжи, как на одной ноге,, 
далеко не ускакать. А  ис
тория расставит всех нас по> 
своим местам.

— Какие у вас отноше.;- 
ния с членами Политбюро?. 
Кому особенно доверяете, сс 
кем душевно ближе?

— Конечно, есть люди, к 
которым тянешься. Но в це-'̂ ' 
лом у меня отношения в ду
хе партийного товарищест
ва.

— Кто для вас самый 
уважаемый человек в стра
не?

— Ленин. I
— Одни считают вавг

противником Горбачева, дра^ 
гне — его альтернативой. А 
вы сами?

— Ни то, ни другое. Мы 
пришли с Михаилом Серге
евичем в ЦК единомышлен
никами и остаемся ими, 
этим сказано все. П о отдель
ным вопросам у нас могут 
быть свои суждения —  это 
естественно.

— Как вы оцениваете ны. 
вешний состав Верховяого' 
Совета?

^  Там немало интерес
ных, ярких людей. Ш я е ува

жением к ним отношусь. Уве
ренно, как-то основательно 
действуют депутаты из чи
сла рабочих и крюсть'ян. Они 
нравятся 'МНе своей откры
тостью, прямотой, знанием 
жизни. Мне кажется, теперь 
многие поняли, что рабочий 
класс и колхозное к^стьян- 
ство обидели тем, что их 
представительство в Верхов
ном Совете не то, которое 
они занимают в обществе.

Рассуждения о том, что 
место рабочего , у станка, 
колхозника — в поле, авер- 

, шить государственными де
лами с руки только ннтёл- 
лигенции, — просто-надро- 
сто несостоятельные рассуж
дения.

— У вас в семье есть ли 
какие-то разные точки зре. 
ния?

— Мы живем в согласии. 
Но у каждого есть свои вку
сы, привязанности. Порою 
идут опоры, в частности по 
вопросам политики, по про- 
изведеиия.м искусства.

— А  семья большая? Чем 
занимаются ваши домашние?

— Жена, сын, невестка и 
внук, ^ ен а , Зинаида И,ва. 
новна, закончила Московский 
институт иностранных язы- 
ков, преподавала, сейчас На 
пенсии и занимается домаш
ними делами. Она перенес
ла много горя, у нее в 1937 
году был расстрелян отец.

Сын Александр —  доктор 
физико - математических на
ук, заведующий кафедрой. 
Его жена Елена — канди
дат наук. Внук Алексей 
учится в военном вузе.

Мы живем отдельно, но, 
как правило, встречаемся в 
выходные. Бываем в теат- 
■рах.

— Что вы любите в сфе. 
ре искусства?

— Оимфоняческие кон- 
церТО!, особенно когда дири
жирует Е. 'Ф. Светланов. 
Оперные спектакли в Боль
шом. театре. Много лет был 
привязан к театрам, искус
ству |Новосибирска и Томска. 
Люблю, чтобы в спектаклях 
были глубокий образ, мысль, 
тбгда спектакль приносит 
удовлетворение.

— Что читаете?
— Люблю Чехова и Го

голя. Читаю и перечитываю 
Горького, Маяковского, Шо- 
лохова. Читаю все значи
тельное у Распутина, Бело
ва, Бондарева, Маркова, 
Иванова, Гамзатова, Проску
рина, Исаева, Ф. Кузнецова 
и других. Также увлекаюсь 
исторической литературой. 
На днях закончил чтение 
двух книг профессора Скрын- 
никова. Сейчас читаю .«'Пе- 
реписку на исторические те
мы» — о наиболее острых 
моментах истории. Но вре
мени очень мало, приходит
ся немало читать текущей 
информации, экономических 
разработок. Работаю над вы
ступлениями, стагьяМ'И.

— Читали ли вы «Архи, 
тгелаг ГУЛАГ»?

— Читал.
— А  из газет?
— Активно читаю «Прав

д у », «Сельскую жизнь», «Со
ветскую Россию», «Экономи
ческую газету», «Известия». 
Перечень этот условный, 
точнее сказать, из газет, 
журналов читаю то, что для 
меня представляет интерес.

— А  как вы отдыхаете? 
Есть ли у вас дача?

— Да, как у всех членов 
Политбюро, есть государст
венная дача. Личной дачи и 
• личной машины у семьи нет.
!Зарплата, как и у других 
членов Политбюро, — 1.200 
.рублей. Гонорары, которые 
. получаю, отдаю в партийную 
.кассу. Что касается, отдыха, 
■то люблю велосипед, лыжи.

— А  где вы учились?
— Закончил М0СКОВСК1ИЙ 

гавиаи'нститут имени С. Орд
жоникидзе, Высшую партий- 
щую школу при. ЦК КПСС.

Я  родился и вырос в Си- 
'Оври. Затем трижды переез- 
жал в Москву (учился и ра- , 
бо1®л), но всегда манили 
родные края. .В 1965 году, 
когда был заместителем за
ведующего отделом ЦК, ме- 

. ня вновь потянуло в Сибирь. 
Долго ходал, добивался. На
конец, просьбу удовлетвори
ли, направили в Томскую об- 
. ласть. Там проработал 17 лет. 
Возникали предложения о 
переводе меня с должности 
первого секретаря обкома в 
центральные органы, но я, 
попросту говоря, отбивался. 

iHo  сих пор ^аню  копию 
.записки, с которой обратил
ся в 1981 году в Л. И. Бреж
неву с просьбой не отправ
лять меня послом,, оставить 
в Сибири. Добился. В 1983 
году Ю. :В. Андропов был 
настойчив, меня перевели в 
ЦК. Сибирь вспоминаю с 
особым теплом — это мой 
край, мой угол, мой дом.

— У каждого человека 
с^ть свои опасения, есть ка- 
шне-то душевные тревоги. А  
у  шас?

' — - Тревога есть. Очень
®ашшкоит обстановка в «е- 
iKnrqpfcix, районах страны. 
-Шюди гтерпят лишения, стра- 
4 ЩН1вд, живут в страхе за 
свою яшйвь. 'В такиж усло- 
» 1Ях трудно заниматься пе- 

,р№стройко®. проведением ре- 
( форм, улучшением жнзш..

• (.«ApryMesTbii и факты»,
JWb 42. 21-^27 октября
1989 г.) '
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Профсоюзы:
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действия

Экономическая

учеба

Еще в одном постанов
лении подведены итоги 
производственно - эконо
мической учебы трудя
щихся за 1988— 1989 го
ды и намечены задачи на 
1989— 1990 годы. В об
ласти функционировало 
3.057 школ социалисти
ческого хозяйствования и 
1.030 производственно
экономических семинаров 
(количество слушателей 
около 92,5 тысячи чело
век). .Например, в НГДУ 
«Стрежевойртефть» стали 
практиковаться занятия в 
виде деловых игр с ис
пользованием конкретных 
экономических показате
лей работы. Слушатели 
составляли сметы затрат, 
разрабатывали задания 
для бригад, рассчитывали 
фонды зарплаты и мате
риального поощ'рения. А  
на центральной базе про- 
изводственного обслужи
вания и проката бурового 
оборудования (г. Стреже- 
вой) с успехом проходи
ли занятия по «круговой 
системе». Каждый спе
циалист готовил одну те
му и по ней проводил за
нятия во всех группах.

Плохо организована 
эконом,ическая учеба в 
объединении «Томск- 
трансагентство», автоко
лоннах №№ 1974, 1975, 
2042, АПТП № 2. объе
динении «Томскавтодор», 
на Белоярском Л.ПК, в Ер- 
гайском. Орловском, Ча- 
инском, .Новотегульдет- 
ском леспромхозах и ря
де других предприятий.

Президиум облсовпрофа 
■постановил: завершить
комплектование сети эко
номического образования 
трудящихся на предстоя
щий учебный год, в ПОЛ
НОЙ мере используя воз
можности базовых про
фессионально . техниче
ских училищ и учебно- 
курсовых КС

Предуг 

трудовые 

конфликты

Не так давно напря
женная обстановка сло
жилась в коллективах во
дителей ■ пассажирского 
автотранспортного пред
приятия объединения 
«Том!скавтотранс», КПД 
объединения «Томск- 
строй», цеха № 1 1  элек
тротехнического, кузнеч
ного цеха Ш З-5 по при
чине неудовлетворитель- 
,ных условий труда и его 
оплаты.

Некоторые причины бу
дущих групповых конф
ликтов можно предвидеть: 
уклонение руководящих 
работников, специалистов, 
■профсоюзных комитетов 
от решения личных просьб 
и коллективных требова
ний трудящихся, перебои 
в сроках выдаЧ|И зарпла
ты, С601И в обеспечении 
продовольствием, дефи
цит некоторых товаров, 
недостаток жилья, детса
дов.

Б августе президиум 
Томского облсовпрофа 
принял постановление «О 
неотложных мерах проф
союзных организаций об
ласти по предупреждению 
групповых конфликтов в 
трудовых коллективах». 
Б нем в числе прочих 
мер предусматривалось 
до начала октября про- 
акализироьать итоги пе
рехода На новые условия 
хозяйствования, там, где 
необходимо, «ли  допуще
ны нарушения принципа 
■социальной справедливо
сти, пересмотреть нормы 
выработки, расценки, 
должностные оклады, за
вершить работу по сокра
щению управленческого 
аппарата. Президиум по
становил: потребовать от 
облисполкома принятия 
незамедлительных/и более 
эффективных мер по удов
летворению потребностей 
населения городов и сел 
области в садах и огоро
дах, быстрейшему реше- 
Я'ИЮ вопросов индивиду
ального строительства жи
лья, снятию дефицита 
сахара, чая, моющих 
средств, наращиванию 
объемов товаров народ
ного потребления, обеспе
чению продовольствием, 
огран.ичению цен на мя
со, овощи, фрукты, реа
лизуемые На 1городском 
рынке.

В. ВОРЙСКИН.
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♦  ПИСЬМО в НОМЕР

СРЕДЬ 
БЕЛА дня,

■Пишут вам работвики яслей-са
да X» 39, что расположен в Том
ске ino пе1реулку Пушкина. Не мо
жем не поделиться своим мнени
ем по поводу одной возмути
тельной истории.

Произошла она 9 октября. На 
нашей территории двое хулиганов 
избивали молодого человека. Чего 

.в жизни не бывает, казалось бы... 
> Н » мы не могли остаться безуча
стными свидетелями (как, кстати, 
стоящие поблизости две девушки) 
уже потому, что это происходило 

* на глазах детей. К счастью, они 
^ находились в помещении, 
ф  Воспитатели Е. В. Старостина 
^ и  Л. Ю. Кошкарова вышли и по

требовали прекратить безобразие, 
затем в 13 часов 40 минут позво
нили в милицию. Дежурный отве
тил: «Выезжаем». Но парни под
хватили под руки жертву и вместе 
с девушками отошли на дальний 
участок. Через некоторое время 
избитый в кровь парень, уже без 
куртки, без сил упал на крыльцо 
детсада. Снова звоним блюстите
лям порядка, снова обещания при
ехать...

На следующий день мы обрати
лись к начальнику Октябрьского 
РОВД, попросили его объяснить, 
почему же нас оставили без пом^ 
щи. Ответ последовал простой: 
много вызовов и всего одна ма- 
шина, которая в это время выез
жала по другому адресу. Тем бо
лее, развивал мысль .руководитель 
РОВД, ,и вы могли принять меры... 
Заявления от потерпевшего, кста
ти, не. поступило, .нет оснований 
поднимать шум.

Но что могли предпринять жен
щины, на попечении которых 300 
детей, против распоясавшихся ху
лиганов? Да еще бесчинствующих 
средь бела дня, не боясь мили
ции... Теперь на улицу.-то выходим 
с оглядкой.

Сейчас нередко пишут в газе
тах об оперативности органов пра
вопорядка. Не сомневаемся, что 
повод для этого находится. Но и 
эту историю со счетов не спи-

"  -------w -илилась борьба
почему же в 
милицейского 
дополнитель- 
1 литров бен- 
нас от пося-

К ХАРОВА,
НИКОВА,

ЕРМИЛОВА
и другие работники яслей.сада 

JMt 39 (всего 9 подписей).
г. Томок.

♦  НАБОЛЕЛО!

НЕПРИЕМНЫЙ
ДЕНЬ

Апеллирую к вам не от «жаж
ды крови» какого-то конкретного 
бюрократа, а из желания найти 
вразумительный ответ: что такое 
неприемный день в советском уч
реждении, если он рабочий, та
бельный день и все сотрудники 
на своих местах?

Год прошел, как я оставил тру- ' 
довую книжку для перерасчета 
пенсии в собесе Кировского района. 
Об участи ее не беспокоился: в
надежном месте. Однажды в 
июне получил из собеса открыт
ку с приглашением забрать доку
мент. Забрать, однако, не сумел: 
попал в неприемный день. Оста
вил было до лучших времен. А  
недавно книжка понадобилась: ре
шил устроиться на работу. Но по. 
лучить ее оказалось не так-то 
просто, как я представлял. Чита
тель, может быть, догадывается: 
я вновь попадаю в неприемный 
день. Со мной и разговаривать не 
стали.

Книжку вернуть — минутное 
дело. Только бы ^ремя потерял, а

то ведь моральный урон нанес мне 
этот неудачливый день, И !вот ка
ким образом. Ладно, .много нас со 
своими заботами идет сюда не в 
тот час... Но выслушать-то чело
века, уделить ему минуту-две раз
ве накладно? Нет, мне не нагру
били 25 сентября в уважаемом 
учреждении, не устроили обструк
цию... Меня просто не видели в 
упор, просьбу мою... не слыша
ли.

Вот чем может обернуться не
приемный день для посетителя. 
Бесконечно обидно, и, уверен, не 
мне одному. Может быть, в неко
торых учреждениях, таких, как со
бесы, отменить дни «не для прие
ма»?

Г. ШИРТОВ.

♦  ПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ 
ЧИТАТЕЛЯ

НА ЗЕ/ЛЛЕ 
КЛАРЫ 

ЦЕТКИН
В город Рохлиц советские ту

ристы попали впервые. Как и в 
других городах ГДР, здесь не- 
обычная архитектура, чистенькие 
и аккуратные улицы, приветливые 
люди. Но запомнился нам сен- 
тябрьокий визит прежде всего пре
красным вечером с членами обще
ства советско-германской дружбы. 
От имени сибиряко:в мы передали 
в дар хозяевам цветные альбомы 
«Деревянная архитектура Томска» 
и «Томские просторы», преподнес
ли кедровые орехи и шишки, па
мятные значки, посвященные на
шему краю.

■Не остались в долгу и друзья 
из Рохлица: из дома-музея Клары 
Цеткин мы привезли два памятных 
барельефа. Побывав здесь, оста
вили запись в журнале для гостей. 
Ве;дь мы с огромным, и искрен
ним уважением относимся к рево
люционерке, которую знает весь 
мир.

Р. ФЛЕИШМАН.

♦  АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

КТО НАУЧИТ 
ДОБРУ?

Мне уже за пятьдесят, видел 
всякое. А  вот после одного даль
него рейса — работаю я водите
лем грузовика — призадумался. 
Кто научит людей милосердию? 
Добру? На что каждый из нас, до
рогие сограждане, надеется? Я 
считаю, каждый человек должен 
проявлять добрую волю при 
любых обстоятельствах. Да' не все 
так думают. Далеко не все.

Разболелся у меня зуб. Рейс 
в Томск, однако, откладывать не 
стал. В любой больнице, посчи
тал, удалят обломок без проблем. 
Но ни в одной томской больнице, 
как говорится, не снизошли. Вез
де: «Предъявите паспорт», «Где 
живете?», а в конце разговора: 
«Талончиков нет». С утра, дес
кать, занимай очередь.

Какая очередь — я же проез
дом... Какая очередь, если вме
сто того, чтобы помочь больному 
человеку, хирург в 11.ЭО анекдо
ты травит, а в регистратуре — 
ни души, кроме дамочки, про жи
тье свое горькое в телефон рас
сказывающей (больница №  2 по 
ул. Красноармейской)? Ничего не 
действовало на людей, дававших, 
наверное, врачебную клятву: ни
объяснения, ни просьбы.

Дело не в больном зубе. Равно
душие, жестокость, холодное от
ношение друг к другу, к сожале
нию, царят сегодня в нашем об
ществе. Примеров тому набирает
ся много. Отражается эта беда и 
в детях наших. Льем потом кроко
диловы слезы, почему же у нас 
подростки такие...

Не мастер я на проповеди. Но 
пришел к выводу; каждому из нас

следует посмотреть в себя и по
нять, что любовью к человеку, 
добром живы мы, а любое зло и 
равнодушие вернутся бумерангом 
к тебе же. В этом смысле и надо 
пересматривать наше отношение 
к жизни, к природе, к животным.

Дорогая редакция, подобные 
письма, на мой взгляд, надо пуб
ликовать. Надо призывать людей 
задуматься над своими поступка
ми, пробуждать в нас совесть.

г. Барнаул.

В. НОВИКОВ, 
водитель.

♦  ДЕЛОВОЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ВОЗЬМИСЬ,
КООПЕРАТИВ!

Еще в довоенные годы очень 
скрупулезно собирали пищевые от
ходы на корм скоту. Отправляли 
даже в колхозы... Теперь засох
шая хлебная корка оказывается, 
как правило, в мусорном |К0нтей- 
нере. А  ведь в других городах, 
знаю, на отходах хлеба выращива
ют сотни тонн свинины. .

Это не едияствённый повод все
рьез поставить вопрос о сборе раз
личных отходов. Лес не успевают 
выр51бать и отправлять его в 
другой конец страны на целлюло
зу. Между тем использованные 
газеты и журналы, тряпье утили
зируем не лучшим образом. Лад
но, если заманит нас каким-ни
будь дефицитным товаром «Сти
мул». А  если нет? Если у пожи
лого человека нет возможности 
мешками таскать макулатуру на 
сдачу? Чем это оборачивается, су- 
дате сами: мы с супругой выписы
ваем восемь газет и журналов, и 
почти все вынуждены затем вы
брасывать. Разве не выгодно го
сударству организовать целенаг 
правленный — может быть, даже 
сдавать часть макулатуры в обя- 
зательном .порядке — сбор исполь
зованной бумаги? Ведь целлюло
за из нее в 5— 6 раз дешевле, чем 
из первичного сырья.

Посмотрите, сколько валяется 
металла близ мичуринских участ
ков, вдоль дорог. В глазах рябит 
от брошенного полиэтилена (ме
шочки валяются там и сям). Кто 
был за границей, знает, что тако
го расточительства там не допу
скают. Потому что невыгодно. 
Даже спичечные короб
ки идут в утиль. Тот случай, вог- 
да поучиться как раз не помешало 
бы.

Могут возразить: наши торгово- 
снабженческие организации и так 
задыхаются... Разве обязательно 
навешивать это дело опять на 
торговлю? Важно проявить к 
проблеме интерес со стороны Со
ветов. А  исполнителями решений 
на этот счет могут стать и специ
ально созданные кооперативы.

Г. ЧЕРНОВ.
г. Томск.

♦  ИНТЕРВЬЮ 
С ПИСЬМОМ в РУКАХ

ДЫМЯТ 
АВТОМОБИЛИ 
ПОД ОКНАМИ

«По узкой улочке с ревом и ды. 
мом с утра до вечера носятся гру
зовики типа «МАЗов» и 
«КамАЗов». Тротуары использу
ются для стоянок, причем двига. 
тели, как правило, ;не выключают. 
СИ. Выхлопные газы заполняют 
квартиры...».

И далее жильцы дома № 8 по 
улице Тимакова, заселившиеся в 
начале года, просят редакцию по
содействовать в получении ответов

от ряда должностных лиц. Инте
ресует, к примеру, принято ли по 
санитарным нормам соседство жи. 
лого дома и крупного АТП вроде 
автоколонны № 1974 (четыреста 
грузовиков!)? Имеются ли какие, 
либо перспективы перебазировки 
указанного предприятия?

Наш корреспондент в дополне. 
ние к информации Томского го
родского комитета Госкомприроды* 
СССР ( «Красное знамя», №№ 214, 
215 от 16 сентября 1989 г.) 
уточнил ситуацию и проконсульти. 
ровался у руководителей Томского 
горисполкома, городской санэпид. 
станции iH объединения «Томскав- 
тотранс».

В. Г. КОНДРАТЬЕВ, главный 
врач горсанэпидстанции:

— Твердые нормативы разме
щения автопарков в жгилой зоне 
отсутствуют, но На улице Тима
кова, действительно, тесновато. 
От угла дома до пе;рвого объекта 
на территории автоколонны 75— 80 
метров.. Уровень загрязнения воз
духа в этом уголке iKHpoBCKoro 
района высок; фоновые величины 
превышают ПДК в 3 раза, окиси 
углерода не 3 миллиграмма, со. 
гласно ПДК, а 6.

Жизнь здесь, конечно, не рай
ская', и автоколонну надо перено
сить за го.род. В 70-е годы воп. 
рос об этом поднимался, однако 
•»То.\1скавтотранс» затянул выпол
нение соответствующего решения 
го,рисполко1ма. Разрешение же на 
строительство жилого дома мы 
дали с учетом . будущего переме
щения транспортного предприя
тия. На его месте, насколько мне 
известно, проектируется школа...

В, В. ГОНЧАР, заместитель 
председателя Томского гориспол
кома;

— Лично я не ожидал такого 
оборота дела. Помню, исполком 
отказывался давать ТП'И «добро» 
на строительство дома в этом jyie- 
сте. Нас буквально умоляли от
вести здесь площадку. Ведь в.иде- 
ли же, где кашу заваривают... На 
первое письмо жильцам дан от- 
вет, что будет улучшена дорога 
и что автопредприятие будет ре
гулировать согласно нормам дви
гатели машин. Чтобы продвинуть 
вопрос дальше, надо собраться 
всем заинтересованным лицам и 
обсудить ситуацию, пути выхода 
из нее. Единым махом автоколон
ну за город не выбросишь, пона- 
дсбятся несколько миллионов руб
лей.

Ю. Д. НЕДОГОВОРОВ, иачаль. 
ник отдела планировки АПУ гор
исполкома:

—  Стройка разрешена здесь 
действительно под нажимом ТПИ. 
Но мы учитываем, что автоколон
ну так или иначе придется пере
базировать. Транспортникам отве
дена новая площадка по ул. Ива
новского, за городом. Переезд, ду
маю, станет реальным че|рез три- 
четыре года: надо ведь га1ражи 
возвести, обустроиться.

В, В. ЖЕЛЕЗНОВ, главный ин. 
женёр объединения «Томскавто- 
транс»:

— Действительно, эксплуатаци
онную площадку автоколонны 
№ 1974 намечено перенести за 
город. Ремонтные мастерские, где 
будут находиться 10— 15 автома
шин в день, останутся по прежне
му адресу, то есть на ул. Тима
кова. Ваза 'здесь солидная, обза
вестись такой же в короткий рро,к 
на новой территории просто не ус
пеем. Через полтора-два года на
чнем, думаю, перебазировку.

Что же — вопрос ясчерпан? 
Возникает, правда, недоумение: 
как оставлять мастерские, если на 
территории автоколонны в буду
щем планируется разместить шко. 
лу?

Н. ЧУКОВ.

♦ ДВА ПИСЬМА —  
ОДИН АДРЕС

ОПАСНАЯ
ЗОНА

Хорошо бы, пока снегом не за
несло, фотокоррес0.ондент газеты 
успел заснять, как брошены на

обочине дороги железобетонные 
плиты, как стоят открытые колод
цы теплотрассы... Траншею засы
пали как-нибудь, и дмашины прова
ливаются на этсМ' участке. Для 
людей нет даже тротуара, н мы с 
детьми пробираемся иногда на
встречу бешено несущемуся тран
спорту.

■Как найти строителей девяти, 
этажного жилого дома по ул. А л 
тайской № 99?

С. ЧЕРНОВ 
и другие (всего 16 подписей).

КТО ОСТАВИЛ 
ЯМЫ?

Еще в ав.густе мы, жильцы до
мов № № 93, 72 по ул. Алтайской 
и по ул. Сибирской, 81-а, писали: 
не успели заасфальтировать ули
цу Алтайскую на участке от ул. 
Степана Разина до Комсомоль
ского проспекта, как тут же, че
рез неделю, все раскопали и ста
ли менять трубы. Еще раньше мы 
писали о беспорядках на нашей 
улице; грязь, ямы. канавы. Из 
горисполкома заверили, что после 
окончания строительства дома бу
дет наведен порядок. Ждали дол
го. Наконец привезли гравий, кое- 
как его разбросали, и все на этом 
кончилось. Нам обещали заасфаль
тировать площадку с торца дома 
по ул. Сибирской, 81-а, и Алтай
ской, 72, но ничего не сделано.
МАКСИМОВА, БАИГУЛОВА,
И другие (всего 26 подписей).
НА СНИМКЕ: вот что увидел

фотокорреспондент А. ВАСИЛЬЕВ 
по адресу, названному в письмах 
читателей.

V
и  \

П О Ч Т А  Н Е  ДБ Л
Торгово - бытовые неуря

дицы способны выбить из ко
леи любую семью. Но наибо
лее страдают из-за них по
жилые люди. И здоровьишко, 
как говорится, не то, не по
зволяет подолгу выстаивать 
в очередях да выполнять тя
желую работу по хозяйству, 
и нередко отмахивается от 
них разнокалиберное началь
ство: не мешай, дескать.
А  ведь у ветеранов ,периоди
чески возникают такие же 
проблемы, как и у нас с ва- 
ут: «мыльные», «сахарные», 
ремонтные... Коль уж наше 
общество все чаще вспомина. 
ет о милосердии, то где, как 
не в отношении к пожилому 
человеку, проявить его в 
полную меру? Каждый бы и.ч 
нас задумался над этим...

«Обращаемся к вам с боль, 
шой человеческой просьбой, 
— взывает к редакции Н. Г. 
Мархель из Томска, — по
могите нам нормально про
жить оставшиеся недолгие 
годы. Оба мы пенсионеры, 
причем муж — инвалид 
I группы. В доме № 100/3 
по ул. И. Черных, где мы

живем, с августа отключили 
воду в нескольких квартирах. 
Раз десять обращались мы 
в домоуправление № 4. При
шлют рабочих, те пропьянст. 
вуют; и все остается по.преж- 
нему... За 17 лет, как нахо
димся здесь, убедились: ра
ботники ДУ № 4 — пустые 
и равнодушные люди, с ко
торыми невозможно решить 
ни одного вопроса». 1^явить 
так резко у ветеранов повод, 
как видим, есть. Не без ос
нований обратился в редак
цию и инвалид войны II 
группы Н. А. Комаров, име
ющий в облсобесе первую 
очередь ■на машину, однако 
до октября не получивший 
транспорт (хотя в облсобес 
он поступал). В отчаянии 
пенсионеры деревни Михай- 
ловки Шегарского района: 
руководство совхоза «Шегар,- 
ский» на неделю оставило 
полтора десятка дворов без 
электроэнерги1И. Ранее здесь 
обрезали телефон, без зазре
ния совести лишили стари
ков и магазина. А  вот .пись
мо из Поросина Томского 
района: 80-.летнюю вдову

фронтовика А. П. Колеснико
ву кому-то вдруг пришло в 
голову оставить без кило
грамма мяса; теперь толь
ко, мол, для ветеранов.

Близко к сердцу воспри
няли наши читатели опубли
кованное в начале октября 
письмо М. :Балабановой, 
предлагавшей улучшить сбор 
отходов хлеба.. Пришли от
клики, Н. Г. Горшин возму
щен тем, в каких условиях 
реализуют «первейший про
дукт» продавцы магазина 
№  134 г, -Томска: «На стел
лажах здесь не пыль, а 
грязь...». О необходимости 
сбора пищевых отходов пи
шут журналистам В. В. Куз
нецов, П. И. Васильева. По
лина Ивановна замечает: 
«Разговор — не впервые, 
но никого это, похоже, не 
тревожит. А  почему? Да по
тому, что много любим го
ворить, а дела делать неко
му». Читательница сообщи
ла, что в 'Белгородской об
ласти, где ей случалось бьь 
вать, переработка пищевых 
отходов поставлена на про
мышленную основу, и в хо

зяйства они поставляются в 
виде гранул. Чем не корм 
скоту?

По-!прежнему острыми ос
таются талонные проблемы. 
Характерное письмо; «На 
сахар талоны есть, — пишет 
А. Ф. Терпугов из Томска,— 
но купить его практически 
невозможно, так как посту
пает он в конце месяца, и 
тогда в очередях выстаива. 
ешь часами... На туалетное 
мыло талоны тоже имеются. 
А  само-то мыло где? Не 
знаю. И знакомым моим не 
известно. Талонами что ли 
мыться?». Недоумение вы
сказывают и жители пос. Ок
тябрьского Томского района, 
Байгулова из Томска. «Диву 
даешься, как изощряются 
торговые работники над лю
дьми, — возмущается ком
мунист с 35-летним стажем 
Л. Г. Логашова. — Сахар 
есть где угодно, но не в ма
газинах по ул. Мичурина. 
Вначале выстой 3— 4 часа 
в очереди, потом еще неси 
десяток килограммов за три- 
четыре квартала. Живу я

рядом с магазином № 127 
в четвертом микрорайоне, 
но тут сахара не бывает. 
Одним магазинам, выходит, 
можно торговать дефици. 
том, другим нельзя».

Меньше, чем месяц, назад, 
стало вопросов к коммуналь
щикам. Однако есть. Подвал 
девяностоквартирного дома 
.№ 86. «в »  по ул. Киевской 
вновь заполняется сточными 
водами. Обещал в свое вре. 
мя Кировский райисполком 
навести здесь порядок, но 
недолгим этот порядок Ока
зался. Необходимый ремонт 
за лето не произведен, и 
жильцы университетского до
ма снова почувствовали, мяг
ко говоря, неудобства. И 
снова ждут помощи от ис
полкома. Поступило в редакг 
цию и несколько предложе
ний, так сказать, по теме. 
Три месяца по йер. Лазо 
в Томске течет... чистая во
да. В канализацию. « А  мы 
боремся с потерями воды», 
— иронически замечает В. И. 
Михайловская, предлагаю
щая коммунальщикам «за,- 
вернуть здесь кран». Хоро
шо известно, как обострена 
транспортная ситуация на 
Каттаке. По мнению С. Сту- 
лова, уехать по утрам ,на 
работу отсюда будет легче,

♦  ДЕЙСТВЕННОСТЬ

«ПОРЯДОК
НАВОДИМ

САМИ»
в корреспонденции под таким 

заголовком {№  150 от 30 июня 
1989 г.) сообщалось о нарушениях 
правил советской торговли в фи
лиале магазина №  72 Советского 
райпищеторга. Факты обсуждены 
на производственном совещании 
торга. Двое работников .наказаны. 
Продавец пертой катег0|рии С. Н. 
Чуплова временно понижена в дол
жности и переведена в другую 
торговую точку. Директору .мага
зина №  72 объявлен выговор. По 
итогам за год оки' полностью бу
дут лишены премиальной надбав
ки.

3. БАСАЛАЕВА, 
директор Советского райпи

щеторга.

если на проспекте Мира бу- 
дут останавливаться и брать 
людей до центра выходящие 
из автопарка автобусы 
№№ 5, 20. Все равно по 
пути.

Прибавляется в 'редакци
онной почте и житейских пи
сем - откровений. С тепло
той рассказывает В. М. Ба
ранова о свое,М' отце— М. М. 
■Тимофеенко. Михаил Ми
хайлович прошел войну пехо
тинцем, удостоен орденов 
Славы и Красной Звезды. 
Пе.ред пенсией работал на 
Туганской птицефабрике. 
Недавно ему исполнилось 
65, но бодр еще ветеран. Нс 
из легких была работа в по
слевоенном колхозе, но не 
искала дела попроще Алек
сандра Александровна Кони- 
нина, всю яй1знь трудившая
ся в Зырянском районе. Те
перь она уже бабушка, и 
дочь Люба сообщает, что 
скоро будет поздравлять ма
му с 65-летием... Эти пись
ма невольно возвращают к 
мысли, с которой начат об
зор: если бы все мы пони
мали, как важны светлые, 
радостные минуты для вете
рана... Действительно, не 
так уж их много остается.

ШПОРТЕРЫ! Т А С С  СООЕЦЦЯЙОТ

АГРО*89

Оптимист
с конным пдщм

Вдалеке чуть слышно рычит трактор, а в неболь. 
шом хозяйстве Сванте Линдквиста — полная ти. 
шина. Хозяин этого надела в губернии Вестерет- 
ланд на западе Швеции работает только на лоша
дях.

У С. Линдкв.иста почти семь гектаров земли. Хо
зяйство его зовется альтернативным. Это значит, 
фермер ведет его, заботясь об охране окружающей 
среды. Союз потребителей награ'дил его стипендией 
в размере 10 тысяч крои, оценив и труд землепаш
ца, и его деятельность в организации «Мелкие сель
ские хозяева .Запада». Возникла она пять лет назад 
и сейчас объединяет уже около двух тысяч чело
век. Ее задача — оказывать по,ддержку именно 
мелким ̂ фермам, помогать им в защиту природы.

.— Сейчас семейные хозяева на грани исчезнове
ния. Вот почему я рад доказать, что жить мсжно 
и на маленьком наделе, — говорит С. Линдквист, 
с любовью растирая на ладони упругие комья зем
ли. Его участок и впрямь выглядит как небольшой 

■ островок 'прежних времен в окружении оснащенных 
по последнему слову техники соседей. 'А двбр ива- 
все, как шутят друзья и близкие, напоминает .музей 
старых орудий труда.

— Экономисты убеждают, что выполнять весь 
объем работ на лошади — чистое безумие. Но я не 
согласен, — улыбается Линдквист. — Ведь это же 
прекрасно. Животному время от времени нужен от
дых. |Как здорово тогда, усевшись на пригорке, слу
шать курлыканье журавлей в небе, ощущать все 
великолепие жизни.

В етих чувствах Линдквиста звучит отголосок не 
таких уж и далеких времен, когда Швеция была 
страной землепашцев, рыбаков и лесорубов. В душе 
шведо'в и сейчас жива тяга к земле, к общению с 
природой. Многие становятся крестьянами, хотя в 
.начале жизненного пути намечались иные перспек
тивы, как, например, у героя нашего рассказа. До 
1'6 лет, по его словам, он ни разу не видел вблизи 
лошади или коровы, был самым что ни на есть го
родским парнем. Затем включился в движение за
щитников природы. Вскоре работа на фабрике ста
ла тяготить. |Оперва Линдквист нанялся на одну из 
ферм, позже приобрел небольшой участок. Теперь 
хозяйствует на нем с двумя дочерьми, 'полностью 
удовлетворенный и уверенный в правоте сделанного 
выбора.

В его хозяйстве две лошади и пять молочных ко
ров. 'Каждый второй день у ворот фермы останав
ливается молоковоз из кооператива и забирает 
150— 200 литров отличного молока с высокой жир
ностью.

— Я многому научился у местных стариков. 
■Пользовался их советами и при кср,млении живот
ных, — объясняет свои успехи 29-летний швед.

Особое вниман'ие уделяет фермер возделыванию 
овощей; картофеля, ка'пусты, моркови, брюквы, бо
бов, огурцов, помидорюв, лука и укропа. Вырастить, 
со,брать и обработать такой урожай — дело архи- 
сложное. Облегчают его современные методы об
работки земли, например — выжигание сорняков.

В целом же чистые доходы фермера невелики.
— Во всяком случае, даже меньше, чем зарпла

та 1квалифицированного рабочего. iHo вся штука в 
том, — замечает Линдквист, — что этого в’полне 
достаточно. Мы ведь мало тратим на питание. Все, 
как говорится; свое, доморощенное. Небольшие 'По
стройки тоже возводим сами, своими руками плот
ничаем.

Нелегкий крестьянский труд, постоянное обще
ние с природой В0.ШЛИ в душу Линдквиста, под
тверждая ту простую истину, что связь между при
родой и человеком взаимная. Природа участвует в 
духовном созревании. Да, он хозяин-единоличник, 
•но далекий от стяжательства и страсти к накопи
тельству.

— Нынче многие обуреваемы тягой к богатству, 
желают .иметь роскошные автомобили, виллы, забы
вая, что возможности земли небезграничны. Кроме 
того, такой подход порочен, несправедлив по отно
шению к малоимущим. Сейчас многие твердят о рен
табельности, доходах, cbinarot красивыми термина
ми. А  я так пола1гаю: куда проще организовать про
изводство, не думая ни о чем, кроме прибылей, И 
много труднее вести дело, заботясь при этом о при
роде, рациональном использовании того, что она 
дает, о опрДведливом распределении между члена
ми общества.

Такова философия этого сельского оптимиста. И 
у него есть единомышленники. Официальные вла
сти одобряют их дело. Сам министр сельского хо
зяйства Шв'ец.ии Мате Хельстрем вручал Сванте 
Линдквисту стипендию. Об этом широко рассказали 
все газеты, в том числе «Дагенс нюхете.р», чей ре
портаж и лег в основу моего повествования.

Н. ВУКОЛОВ.
(ТАСС).

Стокгольм' — Москва.

ЛИВАН СЕГО Д Н Я — --------------------------------------
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Несмотря На прекращение огня н снятие нсех ии- 
дов блокады, в Бейруте сохраняется тревожная об
становка. Жители города, превратившиеся в бежен
цев во время ■ожесточенных артиллерийскогракетных 
обстрелов, не спешат вернуться в родные дома, «Мы 
сидим .на чемоданах», —  говорят немногие возвра
тившиеся. 'Боевые действия, по ;их убеждению, мо
гут возобновиться в любой момент, поскольку .не
которые ливанские .политические деятели по-преж
нему. выступают с воинственными заявлениями и 
отвергают любые кс,..промиссы.

НА СНИМЬК* лакова ^юальность сегодняшней 
жизни .чивс столицы.

Фотохроника ТАСС.
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О С Ш Е Т С Я к т

САМ ОСТОЯТЕЛЬНЫ М ?
Глубокой осенью прошло

го года в нашем горо|де про
изошло почти что невероят
ное со!бытие: открылся на
стоящий городошный корт 
под теплой крышей. Говорят, 
что это первый крытый К0!рт 

V подобного назначения за 
уральским хребтом. Раз.ме- 
ры его скромны — 16x25 м, 
не считая просторной тре
нерской комнаты и зритель
ской ниши. Зато есть все 
удобства для круглогодич
ных трершровочных занятий 
и матчевых игр на люб01М 
уровне.

Строили .его энтузиасты, 
облюбовавшие под свою 
идею заброшенный гараж на 
территории мехмастерских'. 
А  помогали йм, чем могли, 
трудовые коллективы горо
да. Всего лишь за одно ле
то удалось нарастить кир
пичные стены, перекрыть 
потолок, подвести водяное 
отопление и уложить ас
фальтовую подушку внутри 
помещения...

Честно говоря, мало кто 
верил, что нам удастся осу
ществить задуманное. Но 
навстречу пошли руководи
тели и специалисты некото
рых предприятий, в частно
сти Александр Великоре- 
чин и Александр Грот, и к 
октябрьским праздникам все 
было готово.

Между прочим, колпашев- 
цев спортивными новострой
ками нынче не удивишь. 
Прошлым летом в центре 
города заработал крупный 
спортивный комплекс с на
бором летних игровых пло
щадок. Нашлось там место 
и для городков. Но лето в 
Сибири коротко, а играть хо
чется всегда. Так что выход 
нашелся, мы свой корт по
строили.

Пока в нем постоянно тре
нируется около трех десят
ков человек, в том числе 
учащиеся СПТУ-29 во гла- 

с директором. ученики 
-6-х классов из средней 
олы №  3. И по всему 
1Н0, ветеранам в будущем 
гдется потесниться.
В будущем, но не сейчас 
за скудного набора ин- 
!таря, существенно огра- 
тивающего количество 
бителей меткого броска.
I прикинули; на изготов- 
тое одной пары бит ухо- 
г в среднем около двух не

дель. А бьется инвентарь ой 
как быстро, поскольку сде
лан из обычных пО|род де
рева, березы в основном.

Я не застал те времена, 
когда мастера вытачивали 
биты из кизила, который 
растет на Кавказе. Мне 
только известно: за каждый 
срубленный ствол сейчас 
взимается 50-рублевый 
штраф. 'Вот в какие труд
ные условия поставлены ря
довые городошники. Не по
тому ли нас относят к уми
рающему племени спортив
ных ДОН-КИХОТОВ?

Но мы держимся, в запас 
не уходим и даже думаем о 
подрастающей смене. 'Маль
чишки около вертятся, при
сматриваются к тому, чем 
мы занимаемся. Скорее ра
ди них, чем для себя, при
гласили из Новороссийска 
старого земляка мастера 
спорта Николая Гаврилова.

Он член сборной своего 
города, судья республикан
ской категории. На наше 
предложение откликнулся с 
юношеской торячноотью. 
Прилетел, осмотрелся и ре
шил задержаться на целый 
месяц за счет своего отпу
ска. Понравилось ему у нас.

Это он заставил нас вни
кать в методику трюнировок.

составил план занятий на 
год, показал некоторые при
емы, с профессиональным 
умением объяснил техноло: 
ГИЮ изготовления бит.

Вот когда мы столкну
лись с проблемами городош
ников всей страны. Решить 
их, оказывается, куда слож
нее, чем снять метким уда
ром «часовых» с кона. Ме
стная промышленность на
ловчилась ладить березовые 
чурки-городки, а к ним в 
придачу никуда не годные 
легкие биты. Весь комплект 
стоит 7 руб. 90 коп. Но это 
же чистое разорение для 
спо'ртивных секций! А  боль
ше наша промышленность 
ничего не выпускает.

Во-вторых, не успели .мы 
на ноги встать, свой горо
дошный клуб «О бь» органи
зовать. как началось поку
шение на нашу самостоя
тельность. Городской совет 
ВДФСО профсоюзов предло- 
жил вдруг нам членство в 
клубе «Здоровье», объеди
няющем людей среднего и, 
пожилого возраста. Предсе
датель пообещал ставку тре
нера, оплату проезда команд 
на соревнования.

Мы не против, но будет 
ли польза от такого слия- 
ния? В строительстве корта

горсовет Ha.vi не no.vior. за 
инвентарь у него тоже ду
ша не болит. Кто тогда бу
дет защищать наши интере
сы?

Заглянули мы в типовой 
устав клуба «Здоровье» и 
поняли; нам навязывают 
неравный брак. Можно, ко
нечно, участвовать в собра
ниях и конференциях объе
диненного клуба и профсо
юзного спортобщества, вы
бирать и быть избранным в 
руководящие органы. Но как 
это далеко от наших буд
ничных хлопот!

Обязанности же, в отли
чие от прав, более конкрет
ны, если не сказать — суро
вы. Члены клуба должны 
выполнять устав и решения 
руководящего органа, регу
лярно вносить членские 
взносы... Тут мы споткну
лись. Если от нас начнут 
требовать беспрекословного 
подчинения, останемся ли 
мы хозяевами в своем доме?

Не получится ли так, что 
нас обложат финансовой и 
спортивной данью: распро
странить столько-то марок, 
подготовить столько - то 
разрядников и так далее. А 
мы, похоже, останемся один 
на один со своими пробле
мами.

Что же делать? То ли со
хранить права самостоя-. 
тельного клуба, то ли войти 
в подчинение горсовету 
ВДФСО профсоюзов... По
советуйте, как быть.

П. АГАФОНОВ, 
мастер по ремонту холо
дильного оборудования 
Колпашевского ремонт, 
но-технического пред, 
приятия, |предоедатёль 
городошного |клуба 

«Обь».

Послесловие корреспондента «Советского спорта» О . КУТМ ИНА.
Колпашевские городошники хотят иметь 

свой герб, свой гимн, свою смету. И чем 
настойчивее нх уговаривают слиться с дру
гими оздоровительными группами, тем ме. 
нее они расположены пойти на такой шаг.

Ситуация, надо сказать, необычная, не
ожиданная. А  в постановляющих докумен. 
тах четко говорится о том, что создаваемые 
любительские объединения должны состо
ять при предприятиях и упреждениях, кол. 
хозах и совхозах, учебных заведениях или 
спортсооруженнях, парках культуры или 
спортивных организациях.

— А  могут ли колпашевские городош
ники существовать независимо или иа ос. 
нове договорных начал? — спросил я у 
заведующего орготделом Томского облсо- 
вета ВДФСО профсоюзов В. СЕРГЕЕВА.

— Нет, не могут, — ответил он. — В 
любом случае клуб «Обь» должен нахо
диться под контролем профсоюзных или 
финансовых органов. Так пусть функции 
контроля возьмет на себя городской совет 
ВДФСО. А  иначе в клубе наломают дров. 
Кто ответит за возможные финансовые на
рушения, рецидивы пьянства и наркома. 
НИИ при неумелом руководстве? Вы пору
читесь за нормальную деятельность «Оби»? 
Я — нет!

А  зачем, собственно, поручаться? Не луч. 
ше ли оговорить в правовых документах 
возможность добровольного вхождения и 
выхода любительских клубов из прямого 
подчинения спортивным и профсоюзным 
организациям? Это более согласуется с ши. 
рокими демократическими преобразования, 
ми в общественной жи^ни страны.

В прежние годы мы редко задумыва
лись. Почему с таким скрипом росли, но 
затем ' быстро умирали клубы любителей 
бега и ходьбы, секции атлетической гимна, 
стики и аэробики. Говорили, нет условий 
для занятий. А  не потому ли, что ими 
распоряжались по своему усмотрению? Мог
ли выделить помещение, а потом отобрать 
под благовидным предлогом. Хотели пу. 
стить на стадион — пускали. Хотели отме
нить занятия — отменяли, несмотря на про. 
тесты людей.

А  сколько групп нетраД1Щионной физ
культуры было распущено или обречено на 
прозябание только из.за того, что во гла
ве стояли неординарные личности, не же. 
лавшие работать по принятым методикам! 
Не постигнет ли та же участь городошни
ков «Оби» лишь за их попытку обрести са
мостоятельность?
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ДВОЕ НА ОДНОГО? Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

П О ГО Д А
Сегодня —- облачная по

года с прояснениями, вре
менами осадки, ветер юго- 
западный, 9— 14, местами 
15— 20 .метров в секунду, 
температура 2— 7, в Том
ске 5— 7 градусов тепла.

28— 29 октября! — об
лачная • погода с прояснени
ями, временами слабые 
осадки, ветер западный, 9— 
14 метров в секунду, тем
пература ночью минус 2— 
плюс 3, при прояснениях до 
минус 7. днем >'2-7 граду- 
сов тепла.

Рынок
Говядина — 6— 7 руб. кг. 
Баранина — 6— 7 руб. кг 
Свинина — 5 руб. кг. 
Молоко -г- 1 руб. лит.р 
Сливки — '5  руб. литр 
Сметана — 5 — 6 руб. « г  
Творог — 4 руб. кг 
Мед — 10 руб. К1Г 
Картофель — 5 руб. ведро 
Яблоки — 3 руб. 50 коп. кг 
Груши— 3 руб. 50 коп. ,кг 
Сливы — 4 руб. иг 
Клюква 1 руб. стакан 
Брусника — 1 руб. стакан 
Лук — '2 'руб. кг 
Чеснок — 4 руб. кг 
Орех кедровый — 70 коп, 

стакан

Торгово-закупочное
предприятие

3 руб. 60 кап. кг
4 руб. 90 коп. кг 
3 руб. 20 коп. кг

6 руб . 60 коп. К|'

2 руб. 50 коп.
3 руб. кг

2 руб. 50 коп. к1

50 коп. иг" 
2 руб. кг

Телевидение
ПЯТНИЦА, 27 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 ~  «120 минут». 8,35 ■

«Завещание старого мастера». 
4-я серия. 9.40 — «...До шест 
надцати и старше». 10.25 — 
«Клуб путеигестпениннов».
11.25 — «Песия-89». 12.55 -
• Возвращение». Документаль 
ный телефильм.

С 13.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Ребятам о зверя

тах». 16.00 — «Наталья Пан
кова, Размышления». 16.45 -- 
«Победители». 17.45 — Про
грамма ТВ Австрии. 18.15 — 
Иптерсигнал. 18.45 -  «Сегод 
пн в мире». 19.00 Русское 
хоровое искусство. 1Й.35 -
Берлинский калейдоскоп. 21.0 0
- «Время», 21..35 — Актуаль 

иое интервью. 21.45— «Взгляд».
23.15 - «Это было... бы ло ..»

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 -  Утренняя гимнасти
ка. 8.15, 11.15 — «Две жизни 
доктора Алексеева». Научно 
популярный фильм. 8.35,9.45
- История. 5,й класс. 8.55
- Английский язык. 1 й год.

9.25 — «Автопортрет». Науч
но-популярный фильм, 10.05
-  Английский язык. 2-й год, 
10.35, 11.35 История, 8-й 
класс. 11.05 Новости. 12.05

— «Кодовое название «Южный 
гром». 2-я серия. 13.10 —Кон
церт. 14.00 Ритмическая 
ги.мнастика. 14,30 — «Озеро» 
Документальный фильм.

С 14.55 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.15 — 

«Приглашаются все», Доку- 
.ментальный телефильм. 17.35

Ритмическая гимнастика 
ТОМСК

18.05 — «Барышня». Доку 
ментальный фильм. 18.25 —
Играет В. Бесфамильнов (ба
ян). 19.00 - «События Неде
ли». 19.20 — Телеочерк «Эти 
настоящие фермеры». Часть 
2-я

20.00 — «Спокойной ночи 
малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Навигация — это 

серьезно». '20.45 -  «Без дуб
ля*. Интервью с секретарем 
обкома КПСС М. .С. Козыре 
ным.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

Ф. Яруллин «Шурале», Спек
такль, Татарского государст
венного академического теат 
ра оперы и балета им. М. Джа
лиля. 23.15 —  Новости. 23.25
— А. Ведель. Хоровые кон
церты.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Понедельник, 3 0  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8,30

— «120 минут». 8.35 ™ Футбольное
обозрение. 9.05 — «Фильм — детям». 
«Подснежники». Художественный фильм.
10.10 — Всероссийский молодежный 
фестиваль народов Севера. 10.30 -
«Очевидное — невероятное».

С 11.30 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Держать цель...» Докумен

тальный фильм. 15.55 — Л. Бетховен. 
Квартет № 4. 16.20 — «Детский час» 
(с уроком французского языка). 17.20
— «Мы и экономика». «Цены и качест
во». 18.05 — Мультфильм. 18.15 — Ли
товские встречи. 18.50 — Футбольное 
обозрение. 19.40 — «Песня-89». 21.00
— «Время*. 21.Й — А. Миллер. «Это 
случилось в Виши». Телеспектакль. В 
перерыве (22.30) — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15. 11.20 — 
«Природу* на помощь природе». Науч
но - популярный фильм. 8.35. 9.45 — 
Природоведение. 2-й класс. 8.55 — Ита
льянский язык, 9.25 — «Бабочки высо
когорья». Научно - популярный фильм.
10.05 — «Наш сад». 10.35, 11.40 — Му
зыка. 8-й класс, 11.05 — «Это волнует 
мир». 12.10 — «Последний побег». Ху. 
дожественный фильм с обтитрами. 13.40
— Бадминтон. Международный турнир 
на призы газеты «Литературная Рос
сия».

С 14.25 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — «Служу

Советскому Союзу!»
ТОМСК. 18,10 — Документальный

фильм. 18.25 — «Актуальное интервью». 
К началу учебного года в системе по
литического и экономического обра
зования. 18.50 — «Экологический об.
эор». 19.00 — «День области». 19.15 — 
«События. Встречи, Мнения». «71 год 
спустя...»

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши:»

ТОМСК. 20.15 — «События. Встречи. 
Мнения». «Рок-периферия-89».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Экранизация произведений А. П. Че
хова». «Дядя Ваня» («Мосфильм», 
1970 г.). 23.15 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.10
— Акробатика. Кубок мира. 18.45 —
Гостелерадио Мордовской АССР. «Сам 
себе хозяин». 19.00 — «В Кызылагаче». 
Документальный телефильм. 19.15 —
Телестудии городов РСФСР. «Планеты 
Георгия Курнина» (г. Краснодар), 19.40
— «Сказки одного села». Документаль.
ный фильм. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Воспоминание о
русской свадьбе». Музыкальная пере
дача.

Вторник, 3 1  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Это случилось 
в Виши». Телеспектакль. 10.40 — «Вре
мена года. Октябрь». 11.40 — «Детский 
час». 12.40 — «Это было... было...»

С 13.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Театр юного зрителя». «За

гадка». «Разгадка». Телеспектакль. 17.25
— Пресс-центр МИД СССР: экологиче
ские проблемы. 17,55 — «Образ». Лите
ратурная игра для старшек-чассников.
18.45 — «Сегодня, в мире». 19.00 — 
Мультфильм для взрослых. 19.05 — 
Прогресс. Информация. Реклама. 19.35
— «Осенние сны». Художественный 
фильм («Беларусьфильм», 1987 г.). 21.00
— «Время». 21.35 — МВД СССР сооб
щает. 21.45 — Премьера телевизионно
го трехсерийного художественного филь. 
ма «Аргентинское танго». 1-я серия 
(Финляндия). 22.40 — «Сегодня в ми
ре». 22.55 —■ «Молодое кино».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.15 — 
«Золотое слово Древней 1^си». Науч
но . популярный фильм. 8.35, 9.45 — 
Окружающий нас мир. 2-й класс. 8.55
— Французский язык, 1-й год. 9.25 —
Документальный фильм. 10,05 —
Французский язык. 2-й год. 10.35.
11.35 — История. 7-й класс. 11.05 — 
Новости. 12.05 — «Гончарный крут». 
Художественный телефильм. 13.4(5 —
«Поиск истины». Документальный те
лефильм. 14.00 — Ритмическая гимна
стика.

С 14.30 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — Телесту

дии городов РСФСР. «Особо опасна...» 
т. Тюмень). 17.40 — Ритмическая гимна, 
стика.

ТОМСК. 18.10 — «Север. Люди. Нефть». 
18.40 •— «Быль о рыбаке и рыбке». 19.0(5
— «День области». 19.15 — «Разрешите 
побеспокоить...» Телевизионный сатири
ческий журнал.

МОСКВА. 19.45 — «Спокойной ночи, 
.малыши!» 20.00 На сессии Верховно
го Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.10 
—А. Хачатурян. Концерт для фортепиа
но с оркестром. 18.50 — Гостелерадио 
Украинской ССР, 19.25 — Концерт Кам
чатской академической хоровой капел. 
лы. 19,45 - «(^покойной ночи, малы
ши!».

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОНПЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

« i i i i M m i i m i i m m i i u u m i i i i m i i i i i m i »

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя ги.чнастика. 8.15 — На. 
учно - популярные фильмы. 8.35, 9.35
— Основы информатики и вычислите
льной техники. 11-й класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год. 10.05 — Немец
кий язык. 2-й год. 10.35. 11.35 — Общая 
биология. 10-й класс. 11.05 — Новости.
11.15 — Научно - популярные фильмы.
12.05 — «Зодиак». Филь.м-концерт. 13.10
— «Не завидуйте». Документальный те
лефильм.

С 13.50 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — «Майор 

Вихрь». Художественный телефильм. 
1-я серия.

ТОМСК. 18.15 — «Бесценное богатст
во». Интервью со старейшим агрономом 
области Н. II. Округиным. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Фотограф». 
Из истории культуры Томска, Переда
ча 1-я.

iMOCKBA,. 19.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.00 ■— На сессии Верхов
ного Совета СССР. '

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.15
— Выездная редакция «Панорамы Под
московья». 18.45 — «Крайние земли». 
Документальный телефильм. 19,35 — 
«Московский дворик». Документальный

. фильм. 19.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»

Четверг, Z  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Родники». 9.05
— «Детский час», 10.05 — Футбол. Ев
ропейские кубки.

С 12.35 до 15.35 — перерыв.
15.35 — В.-А. Моцарт, Концерт Л6 1,

16.05 — «Голубиная охота». Документаль. 
ный фильм, 16.25 — «Сказки по-бухар
ски». Фильм-концерт. 17.00 — «Социо
логия: вопросы и ответы». 17.30 —
«...До шестнадцати и старше». 18.15 — 
Футбол. Европейские кубки. В перерыве 
(19.55) — «Сегодня в мире». 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Музыка в эфире». 
В перерыве (22.35) — «Сегодня в мире.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.15 —
«Тайна плато Устюрт». Научно • попу
лярный фильм, 8.3о, 9.35 — Природо
ведение. 4-й класс. 9.05 — Испанский 
язык. 1-й год. 10.05 ■— Испанский язык, 
2-й год. 10,35, 11.35 — Биология. 8-й 
класс. 11.05 — Новости. 12.05 — «Еме
льян Пугачев». Художественный фильм, 
1-я серия — «Невольники свободы».
13.10 ■ — «Мариам и Тадеуш». Докумен
тальный телефильм. -----

С 14.20 до 17.00 —
17.00 — Новости.

Вихрь». 2-я серия.

13.30 — Концерт, 
перерыв.

17.10 — «Майор

Среда, 1  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

- «120 минут». 8.35 — «Образ». 9.25 
«Радуга» (Австрия). 10.00 —• «Мо- 

лодое кино». 11.30 — «Вокруг света».
С 12.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 —- С. Рахманинов. Концерт 

№ 2 для фортепиано с оркестром. 16.10 
— Мультфильмы. 16.50 — «Земля воз
даст...», «Клуб «100». Документальные 
фильмы. 17.20 — «Детский час» (с 
уроком английского языка). 18.20 —
«Мы идем искать». 18.50 — «Сегодня в 
мире». 19.05 — Фильмы кинорежиссе. 
ра О. Иоселиани. «Листопад» («Грузия- 
фильм», 1967 г.). 21.00 •— «Время».
21.30 — Актуальное интервью. 21.40 — 
«Аргентинское танго». 2-я серия, 22.55 
~  Футбол, Европейские ку<Й4И. В пере
рыве (23.45) — «Сегодня в мире».

ТОМСК. 18.20 — «Фотограф». Из исто- 
рии культуры Томска. Передача 2-я.
19.00 — «День области». 19.15 — «Те
левизионный дискуссионный клуб». 
«Чудеса доктора Цзяна Каньчжена».

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Чудеса доктора Цэя- 
на Каньчжена». Продолжение.

МОСКВА. 21,00 ~  «Время». 21.35 — 
«Емельян Пугачев». Художественный 
фильм. 1-я серия ~  «Невольники свобо
ды». 2-я серия — «Воля, кровью омы
тая» («Мосфильм», 1978 г.). 00.05 — 
Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.20 
“  «Из наших фондов». Концерт ВСО 
Гостелерадио СССР. 19.00 — Гостелера
дио Белорусской ССР. «Встречи на бе
лорусской земле». 19.50 — «И стоят 
деревеньки». Документальный фильм..
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 ■— Информационная программа

Пятница, 3  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Не сошлись
характерами». Художественный фильм. 
9.50 — «...До шестнадцати и старше».
10.35 — Мультфильм. 10.45 ~  «В честь 
танца». Фильм-концерт. 11.25 - Доку
ментальные телефильмы. 11.55 - - «Музы- 
ка в эфире».

С 13.55 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Фильм-—детям». «Девчонка, 

с которой я дружил» («Ленфильм, 1961 г.).
16.45 — Мультфильм. 16.55 Поет
и танцует молодость. 17.10 - «Гудел-
ка». Документальный фильм. 17.35 -  
Д. Шостакович. Симфония № 2 для хо
ра с оркестром. 17.55 -- Наука: теория, 
энспери.мент, практика. 18.40 — Кон
курс «Юрмала-90». 18.45 -- «Сегодня в 
мире». 19.00 —- Мультфильм. 19.45 -г- 
«Резонанс». КГБ о себе и о мире. 21.00
— «Время». 21.35 — Актуальное интер
вью. 21.45 — «Аргентинское танго». 3-я

серия. 22.35 — «Сегодня в жире». 32.45
— «Нина Берб^ова. 67 лет спустя...». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
-- Утренняя гимнастика. 8.15. 11.15 — 
«Бузулукский бор». Научно . популяр
ный фильм. 8.35. 9.35 — Музыка. 7-й 
класс. 9.05 •— Английский язык. 1-й ;
год. 10.05 — ‘ Анг.Дийский язык. 2-й год. ' 
10.35. 11.35 — 01фужающий нас мир*. 
1-й класс. 10.55 -- «Таинственный мир 
кораллов». Научно - популярный фильм.
11.05 — Новости. 11.55 ~  «Емельян Пу
гачев». 2-я серия. «Воля, кровью омы
тая». 13.20 —■ «Княжий град». Докумен
тальный фильм. 13..35 - Ритмическая
гимнастика.

С 14.05 до 17.00 — перерыв.
17.00 Новости. 17.10 «Майор 

Вихрь». 3-я серия.
ТОМСК. 18.30 — «Почему Тегульдет не 

видит «Томск»? 19.00 — «День области».
19.15 — «Школа менедя«еров». Опыт и 
проблемы!

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 ~  «Зима выходит на 
старт». (Еще раз о спортивных соору- 
женилх), 20.45—«Вез дубля*. Интервью 
с секретарем горкома КПСС Н. С. Кре
четовой.

МОСКВА. 21.00 — «Время*. 21.35 — 
«Рассказ о простой вещи» Художест
венный телефильм («Ленфильм», 1975 г.). 
22j_5 — Новости. 23.05 — «Наш сад». 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.30
— Ритмическая гимнастика 19.00 — 
Гостелерадио Казахской ССР. «Гнезда 
под копытами». 19.25 — Концерт. 19.50
— Киножурнал «Дальний Восток». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15
— Информационная программа.

Суббота, 4  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Концерт. 8.55
— «Гагра». Документальный телефильм.
9.25 — Мультфильмы. 9.45 — «Марков
ские вечерки». Передача из Анадыря.
10.10 — «Осенние сны». Художествен
ный фильм. 11.35 .. Домашняя акаде.
мия. '

С 12.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Фильм — детям». «Девочка 

и .эхо* (Литовская киностудия, 1964 г.).
16.35 — Научно - популярный фильм.
17,15 — «С любовью к России». Кон
церт. 18.05 — Мультфильм. «Каштанка».
18.35 — «Это было... было...» 18.55 -- 
«Сегодня в мире». 19.10 — «Егоров — 
это Егоров. Четыре года спустя». 20.40
— А. Глазунов. Сюита из музыки к 
балету «Раймонда». 20.55 — торжест
венное заседание, посвященное 72-й го- 
довщине_ Веянной Октябрьской социали
стической революции. Праздничный кон
церт. В перерыве — «Время*.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Фильм
— детям». «Про Витю. про Машу и 
морскую пехоту». 9.20 -  Итальянский 
язык. 9.50 — «Веселые старты». 10.35
— Мультфильмы. 11.05 — Новости 11.15
— Документальные телефильмы.' 12.05
— «Не ставьте лешему капканы.,.» Ху- 
дожественный фильм с су(5титрами, 
13,2Q — «Сельский чао».

С  14.20 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — «Арена». 

Спортивно - публицистическая переда
ча.

ТОМСК. 18.10 — «Дикарь». Спектакль 
Свердловского академического театра 
драмы. 19.00 — «События недели». 19.20
— «Дикарь». Продолжение спектакля.
20.45 — «Спокойной ночи, малыши!»

МОСМВА. 21.00 — Концерт белорус
ской песни. "2'1.15 — Теннис. Междуна
родный турнир. 22.45 — «Иллюзион».
«Путевка в жизнь». Художественный 
фильм (1931 г.). 00.,35 - Новости. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.10
— И. Бэзла, «Этюды о Скрябине». Пе
редача 1-я. 19.15 — «.„До шестнадцати 
и старше». 20,00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 Информационная 
программа.

Воскресенье, 5  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.20

— Ритмическая гимнастика. 8.S0 — 
Тираж «Спортлото». 9.00 — «С утра 
пораньше». 10.00 — «Служу Советскому 
Союзу!» 11.00 — «Утренняя почта». 11.30
— «70 лет и один день». Документаль
ный телефильм о Н. К. Крупской. 12.25
— Мультфильм. 12.45 — «В мастерской
художника». А. Харитонов 13.00 —
Киноафиша. 14.00 - «Музыкальный
киоск». 14.30 — «Здоровье». 15.15 —
«Ледовый театр». «Все звезды». 18.15 — 
«Сочи-89». Всероссийский конкурс ис
полнителей советской песни 18.00 
«Международная Панорама».' 18.45 —
Фотоконкурс «Я люблю тебя, жизнь!»
18.50 — «Молодой человек из хорошей 
семьи». Телевизионный трехсерийный 
художественный фильм. 1-я и 2-я се. 
рии. 'Свердловская киностудия. 1989 г.).
21.00 — «Время». 21.35 — Сеансы здо. 
ровья врача-психотерапевта А. М. Каш
пировского. Передача :)-я. 22.50 
«Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— - На зарядку становись! 8.15 — «Пу
тевка в жизнь». Художественный фильм.
10.05 — Играет духовой оркестр.

ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ. 10.20 -
«Уважаемый леший». Мультфильм. «Пол
царства за коня». Документальный 
фильм. 11.15 — «Чужие игры». Художе. 
ственный фильм. 12.35 — «Эхо; события 
недели». 12.50 — «Мы все. обязательно 
посещающие школу*. 12-я серия — 
«Возвращение», 13-я серия — Послед, 
кий звонок». 14.50 — «Голландия и гол
ландцы». 16.20 — «Если вам за...» 17.05
— МВД СССР сообщает. 17.20 — Пов
торение по вашей просьбе «КВН-89». 
Встреча команд-Уральского н Ташкент
ского политехнических институтов,
19.05 — Конкурс «Юрмала-90». 19.15 — 
Теннис. Международный турнир. 20.00
- Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 

«Под знаком «Пи». Часть 1-я. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Под знаком «Пи». 
Часть 2-я, 23.30 — Новости. 23.40 — 
«Под знаком «Пи». Часть 3-я. 00.15 —- 
Теннис. Международный турнир.

Театр
ДРАМЫ

27 октября. «Трудные роди
тели» —  19.

28 октября. «Ах, »тот стран
ный мир театра,.,» —  19.

29 октября. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» —  19.

КУКЛЫ и АКТЕРА
28 оотября. Премьера «Иов- 

бойсиая история» —  Ц .  «Бы
ло или не было» (часть 1я) 
19.

29 октября. «Было или не 
было» (часть 2-я) — 19.

Кино

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

28 октября. «Йнтердевочна»
(две серии)—8-20, 10-40,13-20,
16, 18-40, 21-10.

29 октября. «Интердевочка»
(две серии) — 8-30, 13. 15-40, 
18-20. 21. «Кошка, которая гу
ляла сама по себе» -  11-10.

имени М. ГОРЬКОГО
28, 29 октября. «Чем боль

ше людей с гитарами...» —  9, 
10, 11, 12. «Интердевочка» (две 
серии) -8-10, 10-45. 13-20, 16. 
18-40, 21-20. «Интердевочка»
(две серии) — 9, 12, 15, 18.
20-50,

«ОКТЯБРЬ»
28,29 октября. «Иитердевоч- 

на» (две серии) — 9, 12. 15.

18, 21. «Интердевочка» (две 
серии) — .8, 11, 14. 17, 20. Ви 
деозал: фильмы с участием
Д. Николсона. «Честь семьи 
Прицци» — 14. «Китайский 
квартал» — 17. «Чертополох» 
— 19. «Почтальон всегда зво
нит дважды» — 21-20.

28 октября
Концертный зал 

университета
Премьера спектакля те

атра драмы и комедии «В  
университетской роще* 

«ФРЕКЕН ЖЮЛИ» 
(пьеса А. Стриндберга), 
Начало — в 20 часов 
Тел. 3-21.63.

Правление Томского рай
потребсоюза приглашает
жителей и гостей Томска и 
Томского района посетить 
РОЗНИЧНУЮ ЯРМАРКУ, 
которая .состоится 28 ок
тября в 10 часов утра в 
пос. Светлом.

Проезд автобусом JtJy 130 
до остановки «Пос. Свет
лый».

КИСЛОВСКОН СРЕД. 
н е й  ш к о л е  срочно тре
буется учитель истории.
Обращаться по телееЬону 
96-01.49.

)/'

28 октября Научно-иссле. 
довательский институт онко
логии Томского научного 
Центра АМН СССР и онко, 
логический диспансер про
водят «ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ
д в е р е й ».

Желающих получить кон
сультацию квалифициро
ванных врачей-онкологов 
ждем с 9 до 15 часов по 
адресу: пер. Савиных, 12/1, 
клиники НИИ онкологии 
ТНЦ АМН СССР.

Коллектив республикан
ского инженерно - техни
ческого центра ТНЦ СО 
АН СССР выражает глубо
кое соболезнование заве
дующему отделом Ю. А. 
Савельеву в связи со смер
тью отца, участника Вели
кой Отечественной войны 
и ветерана труда

САВЕЛЬЕВА 
Анатолия Алексеевича.

Коллектив правления 
областной организации об
щества «Знание» выража 
ет глубокое соболезнование 
родным н близким в связи 
со смертью бывшего ра
ботника, члена КПСС с 
1947 года, участника Be 
ликой Отечественной вой
ны, ветерана труда 

КАСИМОВА 
Бориса Леонидовича.

Молчановский райком 
КПСС глубоко скорбит о 
кончине бывшего члена 
бюро, прокурора района 

АНИКИНА
Федора Григорьевича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Администрация, партий- 
ный и профсоюзный коми
теты Томского топографи
ческого техникума выра
жают соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти старейшего работ 
ника техникума, препода 
вателя

УМНОВА
Петра Михайловича.

Коллектив Томского фи
лиала Института структур
ной макрокинетики АН 
СССР выражает глубокое 
соболезнование старшему 
инженеру Ю, С. Двоеглаэо- 
ву по поводу смерти отца 

ДВОЕГЛАЗОВА 
Семена Харитоновича.

" !Г

глптмш р—I »  о»яи—«нц 
Н А Ш  А Д Р Е С  
------- -̂--------- И  Т Е Л Е д »О Н Ы W .i

Приемная 
1-44-35

редактора —

Ответственный
1-32-34
Секретариат — 
1-46-20
Отдел партийной 
1-28-68, 1-28-43

сенретерь

жизни —

? ^ 3 1  —
Отдел нефтегеологми и строи
тельства —  1-38А4

Ж Г Т . е т " “'‘ -
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1418-85
Отдел промышленности - -
1-46-66, 1-27-68

Отдел информации и

? - " е т “ 1-й-8’5Г-®’ '
Отдел советского с т и т е л ь -  
ства и быта —  1-36.58, 1-26-80 

Отдел писем —
1.38-65, 1-37.68, 1.27.28.

Оттп фотоиллюстраций —  
1-16-16
Собственный корреспондент в 
ИолпаШВРе — -37.63

Собственный норреслонденг в 
Стрежевом —  З-ЗЗ-З! 
Общественная прнеиеная —  
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-62 л
| ^ ^ а л тв р  по гонорару —
1 ̂ 2*30
Касса —  1-47-91
Областная журналистская
организация —  1.28-90
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